
Армения решила сыграть 
в старый спектакль, раз-

рываясь между Востоком и За-
падом, между недавними со-
юзниками и миражами евро-
пейской мечты.

Накануне парламент Армении 
принял в первом чтении законопро-
ект о начале процесса присоедине-
ния страны к Европейскому Союзу. 
Казалось бы, очередной бюрокра-
тический жест, однако он разбудил 
лавину противоречий, отголоски 
которых прокатились от Кремля 
до Брюсселя. «За» проголосовали 
63 человека, «против» - всего 7, 
остальные предпочли не марать-

ся. Оппозиция же и вовсе назва-
ла этот процесс «фарсом» и отка-
залась участвовать в голосовании. 
Можно ли их понять? Несомненно.

Инициатором идеи стал быв-
ший министр юстиции Артак Зей-
налян - представитель прозапад-
ной партии «Республика». 
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Третья за последние месяцы 
поездка премьер-министра 

соседней страны в Париж по 
личному приглашению фран-
цузского коллеги форсирует 
превращение Армении в ло-
гово шпионских страстей на 
Южном Кавказе. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

На фоне вызывающих осторож-
ные оптимистические ожидания от 
переговоров между Президентом 
Ильхамом Алиевым и армянским 
премьер-министром Николом Па-
шиняном в рамках Казанского сам-
мита БРИКС попытка «застолбить 

сестринские» права Парижа кажет-
ся нелепой. Кроме всего прочего 
она сеет недоверие, перечеркивая 
былые подвижки, включая такие 

позитивные шаги, как совместное 
заявление от 7 декабря прошлого 
года, предусматривающее, в том чис-
ле, обмен военнопленными. 
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86 На линии огня
Грузия доказала, что способна выстоять 
перед внешними вызовами

Подготовка началась
Состоялось первое заседание 
Оргкомитета по проведению 
в Азербайджане III Игр СНГ в 2025 году

10 Истории минувших дней
Ага Мехти Джафаров - 
управляющий ткацкой фабрикой Тагиева

В новаторстве 
сила 

Рынок труда 
накрыло волной 
эффективного 
реформаторства
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Системное торпедирование 
мирного процесса, что осу-

ществляет Армения с момента 
окончания второй Карабахской 
войны, влечет за собой появ-
ление одного большого ваку-
ума. Его необходимо чем-то убе-
дительным восполнять, иначе 
всплывают подробности при-
чин застоя, которые ложатся 
тяжелым бременем на офици-
альный Иреван. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Высокий пилотаж в заполнении 
паузы, равно как и в замазывании 
причин бездействия, демонстри-
рует сам премьер Армении Никол 
Пашинян, который прямо блещет 

изобретательностью в диверсифи-
кации политической обструкции. 
Он умеет занимать публику неор-
динарными выходками. Часто по-
является в гуще городской жизни 
и в провинции, за пределами род-
ных пенатов. И каждый раз следую-
щие за ним объективы камер запе-
чатлевают его в нестандартных по-
ложениях и в непривычных амплуа. 
Велопробеги премьера, сеансы де-
монстрации кулинарных способно-
стей, использование им разного рода 
приемов из мирской жизни призва-
ны подтверждать его близость к мас-
сам. Формирование образа «свое-
го человека» в сознании большин-
ства является частью важного для 
его карьеры. Речь о рейтинге попу-
лярности. 

Призма негатива для слабаков 
Пашинян щеголяет интеллектуальными всплесками
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Слуга пяти господ 
Пашинян обнажил истинные цели Армении 
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Билет в никуда
«Армянский «Титаник» отправился в неизвестность

Несмотря на официальную 
независимость ряда быв-

ших колоний, история мирово-
го колониализма продолжает-
ся. Она перешла в новую, более 
изощренную форму - неоколо-
ниализм, скрытый за эконо-
мическими рычагами, поли-
тическими манипуляциями.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сегодня борьба за самоопре-
деление продолжается, приобре-
тая новую силу и масштабы. На 
передовой этой борьбы - Меж-
дународный фронт деколониза-
ции (FID), координирующий уси-
лия народов, противостоящих 

французскому доминированию. 
Важную роль в разоблачении 

французского колониализма и не-
околониализма играет созданная 
во время председательства вашей 
страны в Движении неприсоедине-
нии Бакинская инициативная груп-
па (БИГ), в которую входят пред-
ставители Азербайджана и различ-
ных французских колоний. 

Каковы реалии неоколониализ-
ма на французских заморских тер-
риториях? Какие формы борьбы 
наиболее эффективны в условиях 
цифровой эпохи и глобального ин-
формационного пространства? Ка-
кую роль в этом процессе играют 
Бакинская инициативная группа 
и Азербайджан? 

Франция - на выход 
Угнетенные Парижем народы 
разрушают последние оковы неоколониализма
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Чем дальше отступают собы-
тия, тем более выпукло вы-

глядят исторические победы 
независимого Азербайджана, 
ставшие возможными благода-
ря Основному закону, венцом 
которых стало окончательное 
восстановление государствен-
ного суверенитета на террито-
рии всей Страны огней. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Обширный план мероприятий 
в связи с объявлением нынешне-
го года «Годом Конституции и Су-
веренитета», подписанный Прези-
дентом Ильхамом Алиевым, свиде-
тельствует о бесспорном приоритете 

этих высоких понятий в националь-
ном самосознании каждого из нас. 

Глава государства неизменно 
четко артикулирует националь-
ный интерес, а в его речи 23 сентя-
бря прошлого года на первом засе-
дании Милли Меджлиса VII созыва 
особый упор сделан на преамбуле, 
предваряющей задачи, стоящие пе-
ред всем народом и парламентари-
ями в частности: «Уверен, что 2024 
год останется в истории как обще-
национальная демонстрация желез-
ной воли, благодаря которой на всей 
территории страны были прове-
дены внеочередные президентские 
и парламентские выборы, позволив-
шие Азербайджану вступить в но-
вую эпоху. 

Добиваясь стратегических целей 
Азербайджан уверен в торжестве 
национальных идей 
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Баку отстаивает 
национальные интересы

Президент Ильхам Алиев в Давосе дал интервью 
китайскому телеканалу CGTN

Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев 
20 января в Давосе дал интер-
вью телеканалу CGTN (China 
Global Television Network).

Интервью главы государства 
11 февраля было показано по это-
му телеканалу.

Представляем расширенный ва-
риант данного интервью.

Ведущая: - Господин Президент, 
для меня большая честь снова бе-
седовать с Вами в Давосе.
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12 февраля состоялась цере-
мония официальной встречи 
находящегося с официальным 
визитом в Азербайджанской 
Республике Президента Феде-
ративной Республики Сома-
ли Хасана Шейха Мохамуда.

На площади, где развевались 
государственные флаги двух стран, 

в честь Президента Сомали был 
выстроен почетный караул.

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев встретил Прези-
дента Сомали Хасана Шейха Мо-
хамуда.

Начальник почетного караула 
отдал рапорт Президенту Сомали.

Прозвучали государственные 
гимны Федеративной Республики 

Сомали и Азербайджанской Ре-
спублики.

Под звуки военного марша по-
четный караул прошел перед Пре-
зидентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым и Президентом Сома-
ли Хасаном Шейхом Мохамудом.

Главы государств сфотографи-
ровались для официального фото.

АЗЕРТАДЖ

Первый значимый визит
Официальный визит Президента Сомали 
Хасана Шейха Мохамуда в Азербайджан

Церемония официальной встречи
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Первый значимый визит

12 февраля состоялась встреча 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики Ильхама Алиева с Пре-
зидентом Федеративной Республи-
ки Сомали Хасаном Шейхом Моха-
мудом один на один.

АЗЕРТАДЖ

Встреча  
Президента 
Азербайджана  
с Президентом 
Сомали  
один на один

12 февраля с участием Прези-
дента Азербайджанской Респу-
блики Ильхама Алиева и Пре-
зидента Федеративной Респу-
блики Сомали Хасана Шейха 
Мохамуда состоялась церемо-
ния обмена документами, под-
писанными между Азербайд-
жаном и Сомали.

«Меморандумом о взаимопо-
нимании по сотрудничеству в сфе-
ре оказания государственных услуг 
между Государственным агентством 
по оказанию услуг гражданам и со-
циальным инновациям при Прези-
денте Азербайджанской Республики 
и Офисом Президента Федератив-
ной Республики Сомали» обменя-
лись председатель Государственного 

агентства по оказанию услуг граж-
данам и социальным инновациям 
при Президенте Азербайджанской 
Республики Ульви Мехдиев и руко-
водитель Аппарата Президента Со-
мали Абдихаким Мохамед Юсуф.

«Меморандумом о взаимопони-
мании по сотрудничеству в сфере 
«зеленой» энергетики между Мини-
стерством энергетики Азербайджан-
ской Республики и Министерством 
энергетики и водных ресурсов Феде-
ративной Республики Сомали» об-
менялись министр энергетики Азер-
байджана Пярвиз Шахбазов и ми-
нистр энергетики и водных ресурсов 
Сомали Абдиллахи Бидхан Варсаме.

«Соглашением о сотрудниче-
стве в сфере образования между 

Министерством науки и образова-
ния Азербайджанской Республики 
и Министерством образования, куль-
туры и высшего образования Феде-
ративной Республики Сомали» об-
менялись министр иностранных дел 
Азербайджана Джейхун Байрамов 
и министр иностранных дел Сома-
ли Ахмед Моалим Фики.

«Соглашением между Правитель-
ством Азербайджанской Республи-
ки и Правительством Федеративной 
Республики Сомали о сотрудниче-
стве в сферах обороны и оборонной 
промышленности» обменялись ми-
нистр обороны Азербайджана Закир 
Гасанов и министр обороны Сомали 
Абдулкадир Мохамед Нур.

АЗЕРТАДЖ

12 февраля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Федератив-
ной Республики Сомали Хасан 
Шейх Мохамуд выступили с за-
явлениями для прессы.

Сначала с заявлением выступил 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев.

Заявление
Президента 

Ильхама Алиева
- Уважаемый господин Президент!
Уважаемые гости!
Дамы и господа!
Добро пожаловать, господин Пре-

зидент, в Азербайджан.
Я очень рад, что Вы приняли мое 

приглашение и совершаете официаль-
ный визит в нашу страну. Это исто-
рический визит. Это первый визит 
в истории двусторонних отноше-
ний между нашими странами. Уве-
рен, что он откроет новую страни-
цу в тесных дружественных отно-
шениях между нашими странами.

Сегодня во время нашей встре-
чи с Президентом мы уже обсудили 
достаточно большое количество во-
просов, представляющих взаимный 
интерес. Я продолжу наши обсуж-
дения сегодня с участием членов де-
легации. Подписанные сегодня до-
кументы отчетливо демонстрируют 
наше взаимное стремление разви-
вать двусторонние связи в различ-
ных областях. Уверен, что все под-
писанные сегодня в Баку соглаше-
ния будут реализованы и поднимут 
наши отношения на более высокий 
уровень.

Мы широко обсудили геополити-
ческую ситуацию в наших регионах 
и вызовы, с которыми сталкиваются 
наши страны, и еще раз подтверди-
ли взаимную поддержку территори-
альной целостности и суверенитета 
наших стран, а также нашу общую 
позицию в борьбе с терроризмом 
и экстремизмом. Конечно, полити-
ческая стабильность в каждой стра-
не является основным условием для 
развития. Я проинформировал го-
сподина Президента о трудных вре-
менах, которые пережил Азербайд-
жан в 1990-х годах и в начале этого 
века вплоть до освобождения на-
ших международно признанных тер-
риторий от армянской оккупации.

Я также поделился нашим опы-
том привлечения инвестиций и соз-
дания положительной деловой сре-
ды в Азербайджане. Среди тех сфер, 
которые мы обсудили и будем про-
должать обсуждать, я считаю, од-
ной из самых важных является сфе-
ра образования. Сегодня у нас уже 
есть первые достижения в этой об-
ласти. Несколько студентов из Со-
мали учатся в Азербайджане по 
стипендии имени Гейдара Алиева. 
И соглашение, которое было под-
писано сегодня, позволит нам уве-
личить их число, сначала до десяти 
студентов, а затем еще больше. Та-
ким образом, в наших университе-
тах, конечно, будет возможность по-
лучить доступ к современным обра-
зовательным программам, которые 
будут полезны для экономического 
развития Сомали.

Мы также обсудили инвестици-
онные возможности в Сомали. Как 
вы знаете, до визита господина Пре-
зидента, неделю назад, большая де-
легация из Азербайджана посетила 
Сомали - в основном для подготовки 
визита и для выработки путей укре-
пления экономических, политиче-
ских и культурных связей в буду-
щем. Считаю, что этот процесс дол-
жен быть продолжен.

По результатам официально-
го визита Президента, думаю, нам 
нужно отправить еще одну коман-
ду в Сомали с конкретными целями 
и задачами, чтобы выявить области 
для инвестиций и также уточнить 
конкретные проекты, в которые мо-
гут быть вложены азербайджанские 
инвестиции и которые могут быть 
полезными. Это - инфраструктура, 
портовая инфраструктура, сельское 
хозяйство. Президент проинформи-
ровал меня об огромном потенциале. 
В сфере сельского хозяйства - я так-

же проинформировал его о наших 
целях по созданию самодостаточного 
аграрного сектора в Азербайджане. 
Думаю, что мы можем создать зна-
чительную синергию в этой области.

Оборона - одна из важных обла-
стей нашего сотрудничества. Сегод-
ня был подписан документ, и завтра 
Президент ознакомится с некото-
рыми элементами оборонных воз-
можностей Азербайджана, а также 
с оборонной промышленностью. Во 
время сегодняшней встречи с делега-
циями мы обязательно обсудим эти 
возможности. Азербайджан облада-
ет мощным потенциалом оборонной 
промышленности, производя мно-
гие из необходимых нам образцов 
оборонного оборудования, а также 
становясь важным экспортером со-
временного оборонного оборудова-
ния в десятки стран. Также и обуче-
ние, потому что вторая Карабахская  
война и антитеррористическая опе-
рация продемонстрировали высо-
кий профессионализм наших воен-
нослужащих. В условиях очень слож-
ного географического ландшафта, 
в ограниченные сроки, преодолев 
шесть или семь линий обороны, 
укрепленных различной инженер-
ной оборонной инфраструктурой, 
они сумели освободить нашу терри-

торию, которая почти 30 лет нахо-
дилась под оккупацией, полностью 
восстановить суверенитет и терри-
ториальную целостность Азербайд-
жана. Завтра господину Президен-
ту также будут представлены пока-
зательные выступления наших сил 
специального назначения. Таким об-
разом, я считаю, что сотрудничество 
в области обороны, обучение, а так-
же возможное совместное производ-
ство оборонительного оборудова-
ния и его поставки из Азербайджа-
на в Сомали должны быть одними 
из важных направлений нашего со-
трудничества.

Я также хотел бы подчеркнуть 
важность сотрудничества в сфе-
ре государственных услуг. Одно из 
подписанных сегодня соглашений 
охватывает именно эту сферу. Си-
стема государственных услуг ASAN, 
которая успешно функционирует 
в Азербайджане, получила множе-
ство международных наград, и са-
мой важной из них является призна-
тельность азербайджанского наро-
да. Потому что уровень одобрения 
услуг ASAN в Азербайджане близок 
к ста процентам. Это действительно 
демонстрирует, что это служба для 
людей, которая облегчает их жизнь. 
Я знаю, что в программе Президен-
та также предусмотрено посещение 
одного из центров ASAN. Если Вы 
решите и если Вам понравится, мы 
можем создать подобную систему 
в вашей стране.

И, конечно, важной частью на-
шего партнерства является взаимная 
поддержка в международных инсти-
тутах. Я знаю, что наши министры 

иностранных дел встречались мно-
го раз и обсуждали этот вопрос. Мы 
обязательно продолжим поддержи-
вать друг друга в Организации Объ-
единенных Наций, Организации ис-
ламского сотрудничества и других 
международных организациях, по-
тому что это очень важно для обе-
их стран, чтобы у нас были партне-
ры и друзья, на которых можно по-
ложиться.

Еще раз добро пожаловать в Азер-
байджан, господин Президент, же-
лаю Вам приятного пребывания.

***
Затем с заявлением выступил 

Президент Сомали.

Заявление
Президента  

Хасана Шейха Мохамуда
- Благодарю, спасибо Вам боль-

шое, господин Президент. Для меня 
действительно большая честь посе-
тить Азербайджан впервые за всю 
историю наших отношений, стать 
первым Президентом Сомали, по-
сетившим Азербайджан.

Я чувствую себя очень польщен-
ным; для меня это и честь, и приви-
легия быть здесь, в Баку - столице 
братского Азербайджана, чтобы про-

вести значимую беседу с моим ува-
жаемым братом и другом Президен-
том Ильхамом Алиевым. Выражаю 
благодарность Его превосходитель-
ству за теплый прием и гостеприим-
ство. По моему мнению, а также по 
мнению моей делегации, наша встре-
ча сегодня была весьма продуктив-
ной и знаменует собой начало новой 
эпохи в отношениях между Сомали 
и Азербайджаном.

Этот визит - не просто диплома-
тическое взаимодействие. На самом 
деле - это начало значимого и стра-
тегического альянса и партнерства 
между нашими двумя братскими 
странами. Сомали и Азербайджан 
разделяют общую цель по развитию, 
безопасности и процветанию. Сегод-
ня мы подтвердили нашу привер-
женность углублению сотрудниче-
ства между ключевыми субъектами. 
Я также хотел бы воздать должное 
азербайджанскому народу за защи-
ту своего суверенитета и террито-
риальной целостности.

У нас произошло много схожего 
за последние три десятилетия. Осо-
бенно в 1990-х годах, когда Азер-
байджан столкнулся с трудностя-
ми, и Сомали тоже прошел через 
эти трудности. К счастью, благода-
рю Всевышнего, азербайджанский 
народ сумел преодолеть их и стать 
стабильной и процветающей стра-
ной в этом регионе мира.

Мы хотели бы, чтобы Азербайд-
жан поделился своим опытом, и го-
товы учиться на вашем практиче-
ском опыте. 12 февраля в ходе ланча состоялась встреча Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева 

с Президентом Федеративной Республики Сомали Хасаном Шейхом Мохамудом в расширенном составе.
АЗЕРТАДЖ

В ходе ланча состоялась встреча Президента  
Ильхама Алиева с Президентом Сомали  
в расширенном составе

Состоялась церемония обмена документами,  
подписанными между Азербайджаном и Сомали

Президенты Азербайджана и Сомали  
выступили с заявлениями для прессы
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Баку отстаивает национальные интересы
Президент Ильхам Алиев: - Очень 

рад вас видеть. Я помню нашу пре-
дыдущую встречу и благодарю вас 
за возможность обратиться к вашей 
аудитории.

Ведущая: - Спасибо, господин 
Президент. В многополярном мире 
как мы видим наши мечты и пла-
ны? Я уверена, что всегда прихо-
дится вносить коррективы, но в то 
же время есть основные принци-
пы. Можете объяснить, что для Вас 
является основным?

Президент Ильхам Алиев: - 
Для нашей страны самым важным 
достижением последних лет стало 
полное восстановление нашей тер-
риториальной целостности и су-
веренитета. Мы достигли этого на 
основе норм и принципов между-
народного права в соответствии с Уста-
вом ООН и резолюциями Совета  
Безопасности ООН. В течение почти 
30 лет это было нашей националь-
ной идеей, и мы мобилизовали все 
усилия, чтобы достичь своей цели 
и восстановить справедливость. К со-
жалению, нормы международного 
права и международные организа-
ции не помогли. Резолюции, приня-
тые многочисленными международ-
ными организациями, так и остались 
на бумаге. Нам пришлось решать это 
самим и восстанавливать справед-
ливость собственными силами. Это 
еще раз доказывает, что миру сейчас 
действительно необходимо полное 
уважение к международным обяза-
тельствам.

Ведущая: - Понятно. Господин 
Президент, как Вы видите пози-
цию Азербайджана в многополяр-
ном мире?

Президент Ильхам Алиев: - Мы 
находимся там, где были с самого 
начала, с момента восстановления 
нашей независимости. Кстати, мы 
создали сильную, самодостаточную 
экономику. У нас очень низкий уро-
вень внешнего долга по отношению 
к ВВП, он составляет всего 6,9 про-
цента. Исходя из этого, мы иници-
ировали масштабные проекты, ко-
торые обеспечили возможности для 
создания коммуникаций в регионе. 
Мы хорошо зарекомендовали себя 
в регионе Южного Кавказа и Кас-
пия, к которым мы принадлежим. 
Безусловно, мы твердо отстаива-
ем свои национальные интересы, 
свой образ жизни, свою независи-
мую политику и добились немалых 
успехов. Поэтому я бы сказал, что 
пример Азербайджана, как страны, 
которая относительно недавно поя-
вилась на международной карте, от-
стаивает свои национальные интере-
сы и налаживает хорошие контакты 
по всему миру, показывает, что за-
щищать собственные интересы воз-
можно при наличии стабильности 
и единства в обществе.

Ведущая: - Со стороны Ваша 
страна выглядит очень активным 
международным игроком. Напри-
мер, вы стремитесь к членству во 
Всемирной торговой организации. 
Кстати, в последнее время вы ве-
дете активные переговоры с Ки-
таем. Вы также провели Глобаль-
ный климатический саммит. Это 
грандиозное событие. И этот список 
можно продолжить. Налицо про-
активный подход Азербайджана. 
Уверена, что у Вас, господин Пре-
зидент, есть свои планы и Вы тща-
тельно обдумываете дальнейшие 
действия.

Президент Ильхам Алиев: - Од-
нозначно. Нашей целью было пози-
ционировать Азербайджан на по-
литической и экономической кар-
те мира. Проведение климатической 
конференции, объединяющей почти 
200 стран, было большим вызовом, 
большой ответственностью, а так-
же большим успехом. Еще одним 
проявлением диверсифицирован-
ной внешней политики Азербайд-
жана является то, что нашу канди-
датуру единогласно поддержали все 
стороны…

Ведущая: - Поздравляю.
Президент Ильхам Алиев: - … 

- почти 200 сторон, в число которых 
входили страны и международные 
организации. До этого мы в тече-
ние четырех лет успешно председа-
тельствовали в Движении неприсо-
единения, которое объединяет 120 
стран и является вторым по вели-

чине международным институтом 
после Генеральной Ассамблеи ООН. 
Это свидетельствует о том, что наша 
политика, основанная на дружбе, 
сотрудничестве, невмешательстве 
во внутренние дела любой страны, 
действительно находит поддержку 
на международной арене. Итак, мы 
можем быть принимающей сторо-
ной для такого глобального между-
народного мероприятия.

Ведущая: - Многие уделяют 
большое внимание вашим обсуж-
дениям, связанным со вступлени-
ем во ВТО. Это довольно сложный 
процесс, не так ли?

Президент Ильхам Алиев: - Да.
Ведущая: - Учитывая это, сейчас 

время, когда мы видим, что про-
текционизм становится все более 
выраженным. Мы также видим, 
как некоторые экономики пыта-
ются использовать инструменты 
тарифов, иногда даже единых та-
рифов, против других экономик. 
В то же время глобальная цепочка 
поставок испытывает определен-
ные нарушения. Почему в этот мо-
мент Азербайджан считает столь 
важным вступление во Всемирную 
торговую организацию?

Президент Ильхам Алиев: - По 
сути, в вашем вопросе уже есть от-
вет на этот вопрос. Мы до сих пор не 
являемся членом Всемирной торго-
вой организации, хотя активно ведем 
переговоры на протяжении многих 
лет - я бы сказал, как минимум пару 
десятилетий. И причина, по которой 
этот процесс не пришел к своему ло-
гическому завершению, заключает-
ся как раз в том, о чем вы говорите: 
протекционизм, двойные стандар-
ты, тарифы и все то, что разруша-
ет основные ценности Всемирной 
торговой организации. Мы видим, 
что страны могут вводить тарифы 
и использовать протекционистские 
механизмы для защиты своих рын-
ков, что абсолютно противоречит 
принципам ВТО.

Поэтому мы находимся в про-
цессе переговоров, но в то же время 
серьезно оцениваем преимущества 
и недостатки. Одной из таких про-
блем является именно то, о чем мы 
только что говорили. Другая заклю-
чается в том, что наша промышлен-
ность и наш экспортный потенциал 
должны быть хорошо подготовлены 
к этому. Потому что на данный мо-
мент основная часть нашего экспор-
та - это ископаемое топливо, и для 
этого нам не нужно быть членом 
ВТО; вы продаете свои товары на 
рынке. Открытие рынка для всех 
членов ВТО усилит конкуренцию, 
что может нанести ущерб интере-
сам местных производителей. Поэ-
тому мы балансируем этот процесс 
и стараемся получить максимально 
положительные условия в будущем 
в переговорном процессе.

Как я уже сказал, экономи-
ка Азербайджана самодостаточна. 
У нас один из самых низких пока-
зателей внешнего долга по отноше-
нию к ВВП. Наши валютные резервы 
превышают внешний долг в 14 раз.

Так что мы не нуждаемся в до-
полнительных льготах. Мы не хо-
тим терять то, что уже имеем. Но 
в то же время мы будем смотреть, 
насколько выполняются наши усло-
вия. Если все наши предложения по 
вступлению  - будь то в рамках дву-
сторонних переговоров со страна-
ми или с самой организацией - бу-
дут выполнены, то, я думаю, про-
цесс пойдет более гладко.

Ведущая: - Судя по последним 
данным, переговорная команда 
Азербайджана также работает с ки-
тайской командой, по некоторым 
последним сведениям, в том чис-
ле и в январе. И, похоже, реакция 
обеих сторон была положительной.

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
это так. Потому что в прошлом году 
Китай и Азербайджан официально 
стали стратегическими партнерами. 
После моей встречи с Председате-
лем Китая летом прошлого года была 
принята соответствующая Деклара-
ция о стратегическом партнерстве. 
Это очень важный политический 
шаг в наших двусторонних отноше-
ниях. Стратегическое партнерство - 
это очень высокий уровень взаим-
ного доверия и сотрудничества. Мы 
с нетерпением ожидаем расшире-
ния нашего партнерства с Китаем, 
включая вопросы, связанные с на-
шим членством в различных между-
народных организациях, а не только 
во Всемирной торговой организации.

Ведущая: - Вы уже подводи-
те меня к следующему вопросу, 
господин Президент. Мы видим, 
что Азербайджан является стра-
ной-наблюдателем, имеет такой ста-
тус в Шанхайской организации со-
трудничества. Между тем, к сло-
ву, вы также активно стремитесь 
к членству в БРИКС. Как Вы види-
те обсуждения о Глобальном Юге 
в контексте безопасности, торгов-
ли, экономического развития и вза-
имовыгодного сотрудничества?

Президент Ильхам Алиев: - На 
самом деле, что касается Шанхай-
ской организации сотрудничества, 
наш статус - это партнер по диало-
гу, а не наблюдатель. Таким обра-
зом, это действительно демонстри-
рует сильное взаимное стремление 
стать ближе к этой международной 
организации. И, конечно, когда вы 
работаете с международными орга-
низациями или хотите сблизиться 
с ними, вы смотрите на их состав. 
Вы смотрите на государства-члены, 
и со всеми государствами-членами 
Шанхайской организации сотрудни-
чества и БРИКС Азербайджан име-
ет очень хорошие и дружеские отно-
шения. Плюс наше географическое 
положение, а именно Южный Кав-
каз и Каспийский регион, я думаю, 
также будет важно с точки зрения 
нашего вклада в общие цели. Безус-
ловно, вопросы, над которыми мы 
сейчас активно работаем - с Китаем 
и странами Центральной Азии, - это 
проекты по транспортной взаимос-
вязанности. Потому что Азербайд-
жан расположен на маршруте с Вос-
тока на Запад, уже оснащенном со-
временной и развитой транспортной 
инфраструктурой. Поэтому мы мо-
жем внести большой вклад с точки 
зрения практических результатов.

Вступление в любую организа-
цию - это, безусловно, политический 
шаг. Но он должен быть подкреплен 
экономикой, практическими инфра-
структурными проектами, которые 
еще больше объединяют страны. Бу-
дучи частью Глобального Юга, мы 
всегда защищали его интересы. Кста-
ти, возвращаясь к COP29, одна из на-
ших идей заключалась в том, чтобы 
навести более прочные мосты меж-
ду Глобальным Югом и Глобальным 
Севером. Поскольку, будучи стра-
ной, принимавшей COP29, мы об-
наружили, что между ними суще-
ствует определенный уровень недо-
верия в отношении климатических 
проблем, и не только это.

Ведущая: - Да, не только это - раз-
рыв на самом деле довольно велик.

Президент Ильхам Алиев: - 
И это правда.

Ведущая: - А что Вы еще заме-
тили, кроме только что сказанно-
го Вами?

Президент Ильхам Алиев: - Ког-
да мы стали углубленно занимать-
ся вопросами, касающимися кли-
матических изменений, мы увиде-
ли большой уровень разочарования 
в странах, само существование ко-
торых подвержено угрозам в связи 
с изменением климата. Мы все стра-
даем от этого, в том числе и Азер-
байджан. От таких реальных угроз 
существованию особенно страда-
ют малые островные государства.

И их случай иногда не ставил-
ся в центр повестки дня. Мы сдела-
ли это. Одним из важных событий 
на COP29 в Баку был Саммит ма-
лых островных развивающихся го-
сударств, на котором Азербайджан 
выдвинул очень амбициозную по-
вестку, чтобы оказать практическую 
поддержку этим странам. Очевид-
но, что без согласованного подхода 
со стороны крупных игроков будет 
трудно поддерживать эти страны.

Эти страны не имеют финансо-
вых ресурсов для решения клима-
тических проблем. Поэтому я ду-
маю, что это ответственность тех 
стран, которые могут взять на себя 
это бремя, чтобы сделать больше. 
Глобальный Юг абсолютно объек-
тивно ожидает больше поддержки 
от самых богатых стран мира.

Ведущая: - Как Вы правильно 
отметили, господин Президент, су-
ществует дефицит финансирова-
ния, и этот дефицит связан с ранее 
данными обещаниями, которые не 
были выполнены, особенно по от-
ношению к развивающимся стра-
нам со стороны развитых эконо-
мик. Но, похоже, мир становится 
все более разобщенным и фрагмен-
тированным. Часть этого так назы-
ваемого дефицита доверия только 
растет. Итак, как лидер переход-
ного периода, когда политическое 
доверие может ослабевать, может 
оценить ситуацию для своей стра-
ны? Я думаю, это означает боль-
шое давление и детальную оценку.

Президент Ильхам Алиев: - 
Я думаю, что одним из основных 
факторов, почему Азербайджан 
чувствует себя комфортно в раз-
ных условиях, является то, что мы 
уже многое выполнили в отноше-
нии своей «домашней работы». Мы 
построили стабильную экономику. 
У нас стабильная политическая си-
стема. Мы реализовали множество 
социальных программ, которые по-
высили уровень жизни людей. Нам 
удалось снизить уровень бедности 
примерно до 5 процентов. Благода-
ря прочным партнерским отноше-
ниям с различными международны-
ми акторами мы играем роль опре-
деленного посредника.

Я уже говорил о Декларации 
о стратегическом партнерстве с Ки-
таем. В то же время мы подписали 
аналогичные декларации с деся-
тью членами Европейского Союза. 
У нас есть декларации о союзниче-
стве, подписанные с Турцией, Узбе-
кистаном и Россией. Таким образом, 
такая тенденция к диверсифициро-
ванной внешней политике основана 
на содержании. По каждому направ-
лению у нас есть практические ре-
зультаты. У нас есть программы со-
трудничества. И наша внешняя по-

литика, как и в любой другой стране, 
является лишь продолжением нашей 
внутренней политики. Глобальные 
международные игроки уже ценят 
вклад Азербайджана в региональ-
ную стабильность и региональный 
мир на более широкой географии, 
а не только в Центральной Азии, на 
Каспии и Южном Кавказе.

Наша позиция такова: если ка-
ждая страна будет концентрироваться 
только на своей повестке и не будет 
пытаться вмешиваться в дела других 
стран, то не будет конфликтов, раз-
ногласий и войн. Единственная при-
чина, по которой мы все еще имеем 
нестабильные ситуации и кровопро-
литие по всему миру, заключается 
в том, что страны с империалисти-
ческим прошлым хотят продолжать 
вмешиваться, доминировать и дик-
товать. И это, естественно, приво-
дит к сопротивлению.

Нам удалось защитить себя от 
вмешательства во внутренние дела. 
Но не каждая страна имеет потен-
циал для того, чтобы делать это. 
Если страны зависят экономиче-
ски, они, безусловно, будут менее 
способны сопротивляться и защи-
щать свои национальные интересы. 
Экономика - это основа всего. Иде-
ология, экономика и национальные 
идеи - все это в совокупности обе-
спечило Азербайджану место, ко-
торое мы заслуживаем.

Ведущая: - Господин Прези-
дент, поскольку с первого дня Вы 
находитесь на Всемирном эконо-
мическом форуме, то могли почув-
ствовать, что существует большое 
ощущение неопределенности и бес-
покойства по поводу ближайших 
недель и месяцев, которые могут 
наступить, например, из-за сме-
ны администрации в Вашингто-
не. Люди размышляют о том, ка-
кая может последовать политика. 
Как Вы оцениваете эту неопреде-
ленность и меняющиеся стили ру-
ководства, связанные с этим или 
возникающие в результате этого 
периода?

Президент Ильхам Алиев: - Из 
того, что я могу видеть, основная не-
определенность чувствуется среди 
европейских лидеров. Что касается 
Азербайджана, то у нас нет никакой 
неопределенности. Мы помним вре-
мя, когда главой США был Прези-
дент Трамп, и наши отношения раз-
вивались очень успешно, в отличие 
от последних четырех лет, когда они 
полностью ухудшились из-за неспра-
ведливого и нечестного подхода ад-
министрации Байдена к Азербайд-
жану. Наш предыдущий опыт ра-
боты с Президентом Трампом был 
очень позитивным. Мы ожидаем, что 
эти четыре года, которые мы счита-
ем потерянными годами в амери-
кано-азербайджанских отношени-
ях, станут историей, и мы возобно-
вим работу.

Но среди европейских лидеров 
существует большая неопределен-
ность и, я бы сказал, большая оза-
боченность. Причина этого очень 
проста. Мы все знаем, как некото-
рые из них относились к господи-
ну Трампу последние четыре года, 
когда он не был президентом. Мы 
все знаем, кого большинство из них 
поддерживали на нынешних прези-
дентских выборах. И если мы это точ-
но знаем, то Президент Трамп знает 
тем более. Мы уже увидели первую 
«дисквалификацию» - ей подверг-
ся премьер-министр Канады. Од-
ного слова Президента Трампа ста-
ло достаточно, чтобы отправить его 
в отставку. И причиной этого ста-
ли не только определенные полити-
ческие процессы. Это просто пото-
му, что некоторые западные лидеры 
были очень несправедливы к Пре-
зиденту Трампу, и, безусловно, они 
обеспокоены, что теперь, возможно, 
пришло время для них нести ответ-
ственность за это.  Это мое мнение. 
Может быть, я ошибаюсь. Но я не 
вижу других серьезных причин для 
беспокойства по поводу изменений 
в США. Я думаю, мир может стать 
намного безопаснее. Во время пер-
вого срока президентства Трампа 
Соединенные Штаты не начали ни 
одной войны, и это также был уни-
кальный опыт, если посмотреть на 
историю США хотя бы за последние 
несколько десятилетий. Что касает-
ся Азербайджана, мы уверены и оп-
тимистичны.

Ведущая: - Как Вы видите вза-
имодействие, как наблюдатель, ко-
нечно, между Китаем и США? Пря-
мо перед церемонией инаугурации 
господина Трампа как 47-го пре-
зидента США Председатель Китая 
и Президент США разговаривали 
по телефону. И они обсуждали, как 
могут сотрудничать на благо безо-
пасности, развития и безопасности 
мира. Как Вы видите такие взаи-
модействия между двумя крупней-
шими экономиками мира?

Президент Ильхам Алиев: - Кста-
ти, это были очень хорошие ново-
сти для мира, я думаю. То, что руко-
водители Китая и США теперь сно-
ва контактируют.

Ведущая: - Вы знаете их обоих 
достаточно хорошо?

Президент Ильхам Алиев: - Я знаю 
Председателя Си гораздо лучше, так 
как мы встречались множество раз. 
С Президентом Трампом у меня не 
было официальной встречи, мы лишь 
пожали друг другу руки. Но, повто-
рюсь, это очень хороший знак, хо-
роший сигнал для всего мира, ми-
ровой экономики и стабильности. 
Поскольку Китай и США - две круп-
нейшие экономики и две ведущие 
страны мира. Конечно, консенсус 
между ними по различным вопро-
сам, сотрудничество, а не конфрон-
тация, определенно пойдут на поль-
зу всем странам. Мы были рады уз-
нать об этом телефонном разговоре. 
И надеемся, что этот процесс тесно-
го партнерства продолжится.

Ведущая: - Помнится, несколь-
ко лет назад, также на этом форуме 
ВЭФ я имела честь быть модерато-
ром дискуссии, на которой Вы, го-
сподин Президент, подробно рас-
сказывали о потенциале Средне-
го коридора. Вы помните тот год?

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
конечно.

Ведущая: - Вы были вместе с по-
литическими лидерами и лидера-
ми бизнеса из региона и из-за его 
пределов...

Президент Ильхам Алиев: - Да.
Ведущая: - Прошли годы, и это 

превращается из видения в реаль-
ность.

Президент Ильхам Алиев: - Все 
правильно.

Ведущая: - И не только Вы под-
держиваете, но и многие ваши пар-
тнеры, включая Китай, которые 
стараются сделать роль этого про-
екта более значимой. Что Вы ду-
маете о состоятельности Средне-
го коридора с участием Китая и, 
естественно, других партнеров, ко-
торые в некотором роде оживля-
ют регион? Каким образом проект 
обеспечивает альтернативу миру, 
который все больше озабочен про-
блемой фрагментации?

Президент Ильхам Алиев: - Про-
ект Среднего коридора - это одно-
значная альтернатива, что также обе-
спечивает возможности для бизнеса. 
Поскольку позиция Азербайджана 
в отношении Среднего коридора за-
ключается не только в том, чтобы 
быть транзитной страной и полу-
чать больше сборов от транзита. 
Наша цель - построить объекты на 
участке маршрута, проходящем че-
рез Азербайджан, тем самым помо-
гая частному сектору воспользовать-
ся этим. И, конечно, с момента про-
ведения упомянутой вами дискуссии 
в этой области многое произошло, 
включая отношения между Китаем 
и Азербайджаном, как я уже сказал, 
по стратегическому партнерству. Но 
в то же время была обновлена ин-
фраструктура азербайджанского сег-
мента Среднего коридора. И в дан-
ный момент мы видим, что обнов-
ленной инфраструктуры уже будет 
недостаточно в ближайшие 3-5 лет.

Ведущая: - Да, я вижу, у Вас всег-
да есть новые цели.

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
так и есть. Потому что наша цель за-
ключалась в том, чтобы иметь про-
пускную способность 15 миллионов 
тонн в нашем торговом морском пор-
ту. И этого бы хватило на десятиле-
тия. Но теперь мы ожидаем 25 милли-
онов тонн в течение, вероятно, 5 или 
6 лет. Итак, что мы делаем в данный 
момент? Мы финансируем расши-
рение нашего торгового морского 
порта и нашей железнодорожной 
инфраструктуры.
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Мы знаем, что в Центральной Азии 
реализуются проекты по транспорт-
ной взаимосвязанности, которые так-
же в значительной степени финансиру-
ются китайским правительством. Дру-
гой маршрут в сторону Каспийского 
моря - а это значит, в сторону Азер-
байджана, - так что мы должны быть 
абсолютно готовы к этому. Уверен, что 
инициатива Председателя Си Цзинь-
пина «Один пояс, один путь» создаст 
дополнительные возможности для всех 
стран. И опять же, это возможности 
для коммуникации, возможности для 
бизнеса, это стабильность и безопас-
ность. Поскольку мы все становимся 
взаимозависимыми. У нас есть важ-
ный инфраструктурный проект, кото-
рый нас объединяет, создает благопри-
ятную среду для решения различных 
вопросов между странами на двусто-
роннем и многостороннем уровнях.

Ведущая: - Китай стремительно 
развивается в области «зеленых» 
технологий и делится ими с осталь-
ным миром. Насколько я понимаю, 
вы тоже активно занимаетесь «зеле-
ными» технологиями. Например, со-
вместно с Китаем работаете над соз-
данием солнечных электростанций. 
Хотелось бы узнать об отношении та-
кой богатой ископаемым топливом 
страны и экономики как Азербайд-
жан к «зеленым» технологиям, как 
к окончательному решению.

Президент Ильхам Алиев: - Да, ко-
нечно. Думаю, что страны с ископае-
мым топливом обязаны инвестировать 
свои доходы от ископаемого топлива 
в «зеленые» технологии и «зеленую» 
энергию. Именно этим мы и занима-
емся, предоставляя инвесторам хоро-
шие возможности для капиталовложе-
ний. Наша ближайшая цель состоит 
в том, чтобы к 2027 году обеспечить 
выработку двух гигаватт солнечной 
и ветряной энергии, а к 2030 году дове-
сти этот объем до шести гигаватт, что 
станет своего рода революцией в энер-
гетическом портфеле Азербайджана. 
Хочу добавить, что инвесторы, вклю-
чая иностранных и местных из Азер-
байджана, которые вкладывают сред-
ства в эти проекты, используют ки-
тайские технологии. Итак, солнечные 
панели производятся в Китае. Сейчас 
наша команда работает над емкостью 
хранилищ, и мы обнаружили, что луч-
шие батареи производятся в Китае. Так 
что я могу только поздравить китай-
ских производителей с этим потряса-
ющим успехом, потому что это и ка-
чество, и цена. И никто не может кон-
курировать.

Ведущая: - Особенно для стран 
Глобального Юга.

Президент Ильхам Алиев: - Точ-
но. И теперь китайские компании за-
интересованы не только в предостав-
лении услуг и технологий, но и в ин-
вестициях в Азербайджан. И это уже 
в процессе. На COP29 мы подписали 
соглашение между Азербайджаном, 
Казахстаном и Узбекистаном о стро-
ительстве энергетического кабеля по 
дну Каспийского моря. Таким обра-
зом, мы свяжем Центральную Азию, 
Азербайджан и, потенциально, воз-
можно и Китай энергетическим ка-
белем. Другой проект предусматри-
вает прокладку кабеля от Азербайд-
жана в Европу по дну Черного моря.

Так что это еще одна форма транс-
портной взаимосвязанности. Это ко-
ридор «зеленой» энергии с огромным 
потенциалом, потому что потенциал 
ветровой и солнечной энергии Азер-
байджана уже установлен, и он намно-
го больше, чем мы могли себе предста-
вить. Нам нужны рынки, нам нужны 
технологии. Нам нужно сотрудниче-

ство. Потому что реализовать эти про-
екты без сотрудничества между сосе-
дями будет невозможно. Так что потен-
циал здесь есть, и, как вы уже сказали, 
Азербайджан играет очень активную 
роль в переходе на «зеленую» энергию.

Ведущая: - Как же так получает-
ся, что Азербайджан и Китай каж-
дый раз выходят друг на друга для 
сотрудничества? Это удивительно, 
не так ли?

Президент Ильхам Алиев: - Да.
Ведущая: - Они всегда в планах 

друг друга.
Президент Ильхам Алиев: - Да, 

между нами действительно установи-
лось тесное взаимодействие.

Ведущая: - И стратегическое пар-
тнерство, о котором Вы только что 
упомянули, только улучшает этот 
процесс.

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
именно так. Также недавно мы сня-
ли визовые требования для граждан 
Китая. Так что теперь гражданам Ки-
тая не нужно даже подавать заявление 
на получение электронной визы. На-
деюсь, у граждан Азербайджана ско-
ро тоже появится такая возможность. 
А это увеличит количество туристов. 
Это определенно увеличит контакты 
между людьми, и общественная дипло-
матия сыграет свою роль. Сейчас мы 
работаем через официальные диплома-
тические каналы - политические, эконо-
мические, торговые, инвестиционные, 
каналы, связанные с транспортными 
коммуникациями, но общественная 
дипломатия добавит многое.

Ведущая: - Последние два вопро-
са. Один из них касается китайской 
экономики. Как Вы знаете, госпо-
дин Президент, Азербайджан и Ки-
тай тесно сотрудничают, особенно 
в сфере торговли и экономического 
сотрудничества. Китайская эконо-
мика проходит через этот переход-
ный процесс. Она ищет новую точку 
роста. В то же время имеется огром-
ный потенциал. Как Вы оцениваете 
нынешнее состояние китайской эко-
номики и, являясь экономикой Гло-
бального Юга, как Вы видите приро-
ду этой экономики в Китае?

Президент Ильхам Алиев: - На-
сколько я знаю, - я не глубоко осведом-
лен о новых планах, - но, судя по тому, 
что мы наблюдаем, китайская эконо-
мика очень стабильна, и она является 
важным фактором в глобальной эко-
номике. И для такой страны, как Азер-
байджан, которой необходимо иметь 
стабильные цены на ископаемые виды 
топлива, китайская экономика также 
является важным фактором. Когда ки-
тайская экономика растет быстрее, уве-
личивается спрос на ископаемые виды 
топлива. Так что, с этой точки зрения 
мы также заинтересованы в том, что-
бы экономика Китая всегда росла. Но 
это не легко, потому что по мере того, 
как ваша экономика растет год за го-
дом, выстраивается определенный ба-
зовый объем, и после этого не так про-
сто продолжить рост экономики.

Ведущая: - Ожидания очень вы-
соки.

Президент Ильхам Алиев: - Да, ожи-
дания очень высоки. Но я уверен, что 
талантливые китайцы найдут - я уве-
рен, что они уже нашли - новые точки 
роста, потому что они лидеры в техно-
логиях. И, например, в Азербайджане 
многие китайские компании предо-
ставляют свои услуги и свои техноло-
гии. Как мы только что говорили, ни-
кто не может конкурировать с Кита-
ем в области «зеленых» технологий. 
По этому наши инвесторы, представ-
ляющие различные компании из раз-
ных частей света, выбирают китайские 
технологии для установки этих произ-
водственных мощностей.

Ведущая: - Спасибо за Ваши ком-
ментарии. И последний вопрос. Не 
секрет, что наш мир стремительно 
меняется. Но во время каждой моей 
беседы с Вами, господин Президент, 
мне кажется, что у Вас очень мощный 
внутренний стержень. Интересно, 
о чем это говорит? Не только о Вас, 
как о личности, но и на фоне пони-
мания лидерства сегодня, особенно 
в период нынешних перемен.

Президент Ильхам Алиев: - Зна-
ете, лидерство - это же огромная от-
ветственность. И самое главное, лидер 
всегда должен быть справедлив к сво-
ему народу, к своему населению. Ни-
когда не лгать своему народу. И народ 
это оценит. Мы же знаем, что иногда, 
в силу каких-то политических причин, 
лидеры в своем стремлении к власти 
дают много обещаний, которые впо-
следствии не выполняют. И это приво-
дит к разочарованию, к неверию, к по-
литическому кризису в разных частях 
мира. Но в нашем случае, на протяже-
нии более двадцати лет я всегда гово-
рил народу Азербайджана правду. Не-
важно, какой была эта правда - поло-
жительной или отрицательной, какой 
угодно. Я всегда говорил людям, что мы 
восстановим справедливость. И люди 
верили мне. И после 17 лет у власти 
мы, наконец, сделали то, что обещали, 
и восстановили наш суверенитет, тер-
риториальную целостность и достоин-
ство. Поэтому мой совет лидерам, ко-
торые пытаются получить поддержку 
общественности, всегда заключается 
в том, чтобы говорить правду. И де-
лать то, что необходимо для страны, 
несмотря на международное давление, 
независимо от международных СМИ, 
независимо от того, что они говорят 
о вас, как они вас называют или как 
они вас оскорбляют. Просто делайте 
то, что правильно для вашей страны, 
и вы добьетесь успеха, и страна будет 
успешной.

Ведущая: - Спасибо, господин Пре-
зидент. Как Вы знаете, сразу после 
ежегодного заседания Всемирного 
экономического форума в этом году 
наступит Новый год по китайскому 
лунному календарю. Могли бы мы 
иметь честь и удовольствие, чтобы 
Вы обратились к Вашим китайским 
друзьям, а также к великому китай-
скому народу?

Это Лунный Новый год. Он назы-
вается Весенний фестиваль, Лунный 
Новый год. Этот год - Год Змеи. Нуж-
но быть гибким, что-то вроде этого. 
Это традиция.

Президент Ильхам Алиев: - Я хо-
тел бы поздравить народ Китая с Лун-
ным Новым годом и пожелать процве-
тания, мира, стабильности и счастья 
всем нашим друзьям. Китай и Азер-
байджан стали стратегическими пар-
тнерами всего шесть-семь месяцев на-
зад. Это высокий уровень партнерства, 
который демонстрирует нашу взаим-
ную волю быть еще лучшими друзьями, 
чем мы уже есть. Пользуясь этой воз-
можностью, я хотел бы пригласить на-
ших китайских друзей посетить Азер-
байджан. Им уже не нужны визы для 
этого. Им просто нужно взять билет 
и приехать, чтобы узнать Азербайд-
жан, посмотреть как он развивается, 
а также найти новых друзей. Уверен, 
что контакты между людьми сделают 
наши страны и народы еще ближе друг 
к другу. С Новым годом!

Ведущая: - Спасибо, господин Пре-
зидент. Надеюсь, что этот год будет 
таким же значимым и для азербайд-
жанского народа.

Президент Ильхам Алиев: - Боль-
шое спасибо.

Ведущая: - Большое спасибо.

АЗЕРТАДЖ

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции 
Азербайджанской Республики, постановляю:

Назначить Эльнура Шамистан оглу Багирова предсе-
дателем Государственного агентства по антимонополь-
ному надзору и контролю за потребительским рынком 

при Президенте Азербайджанской Республики.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 12 февраля 2025 года

Баку отстаивает  
национальные интересы

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О назначении Э.Ш.Багирова председателем Государственного агентства 
по антимонопольному надзору и контролю за потребительским  

рынком при Президенте Азербайджанской Республики
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Все виды сотрудничества, о кото-
рых Вы упомянули, господин Прези-
дент, очень полезны для Сомали, для 
нас обоих, и особенно для Сомали. 
Сомали - страна, находящаяся в пе-
реходном периоде от трудной эпохи 
к очень светлому будущему. Сомали 
- богатая ресурсами страна, но об-
стоятельства не дали ей возможность 
процветать. Я верю, что с такими хо-
рошими партнерами, как Азербайд-
жан, наш потенциал будет очень ви-
димым и предсказуемым. Предска-
зуемая политика и предсказуемые 
стратегии развития - это еще одна 
ключевая область, в которой мы мо-
жем учиться у Азербайджана.

Соглашения, которые мы сегод-
ня подписали, предоставляют струк-
турную основу для использования 
опыта Азербайджана, открывая но-
вые возможности для наших двух 
стран и народов. Помимо этих со-
глашений, наше сегодняшнее со-
трудничество закладывает основу 
для прочных экономических и ди-
пломатических отношений между 
двумя странами. Сомали высоко це-
нит лидерство Азербайджана в об-
ласти энергетики, инфраструктуры, 
безопасности и образования - тех 
областях, в которых мы можем из-
влечь значительную выгоду от об-
мена знаниями и инвестиционно-
го партнерства с Азербайджаном.

Точно так же Азербайджан мо-
жет рассматривать Сомали как выход 

на растущие рынки Африки, особен-
но в области торговли и логистики. 
Стратегическое расположение Со-
мали с выходом в Индийский оке-
ан и Красное море является ценным 
стратегическим преимуществом, что 
позволит нашим странам разделить 
и изучить экономические выгоды.

Господин Президент, сегодня - это 
только начало. Сомали и Азербайд-
жан разделяют не только видение 
экономического роста и безопасно-
сти. Мы разделяем дух устойчиво-
сти, решимости и амбиции создать 
лучшее будущее для наших народов.

Ваше превосходительство, го-
сподин Президент, я с нетерпени-
ем ожидаю дальнейшего укрепле-

ния наших связей через обмен де-
легациями, через обмен товарами. 
Сомалийские технические группы 
готовы многократно посещать Азер-
байджан и представлять правитель-
ству Азербайджана, частному сектору 
Азербайджана существующие и воз-
никающие возможности в Сомали.

Еще раз, господин Президент, бла-
годарю Вас, правительство Азербайд-
жана за теплое гостеприимство и же-
лаю еще более крепкого, надежно-
го будущего для наших двух стран.

Мы надеемся приветствовать 
Вас в будущем в Сомали, иншаллах.

И я благодарю Вас, господин Пре-
зидент.

АЗЕРТАДЖ

Первый значимый визит
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Находящийся с официальным 
визитом в Азербайджанской Респу-
блике Президент Федеративной Ре-
спублики Сомали Хасан Шейх Мо-
хамуд 12 февраля прибыл на Аллею 
почетного захоронения, где почтил 
память общенационального лидера 

нашего народа, архитектора и ос-
нователя современного независи-
мого Азербайджанского государ-
ства Гейдара Алиева, возложил ве-
нок к его могиле.

Также была почтена память вы-
дающегося ученого-офтальмолога, 

академика Зарифы ханым Алиевой, 
возложены цветы на ее могилу.

Кроме того, была почтена память 
видного государственного деятеля 
Азиза Алиева и профессора Тамер-
лана Алиева, возложены цветы на 
их могилы.

12 февраля Президент Феде-
ративной Республики Сомали 
Хасан Шейх Мохамуд ознако-
мился с деятельностью центра 
ASAN xidmət.

Председатель Государственного 
агентства по оказанию услуг граж-
данам и социальным инновациям 
при Президенте Азербайджанской 
Республики Ульви Мехдиев предо-

ставил гостю подробную информа-
цию о центрах ASAN xidmət, соз-
данных по инициативе Президента 
Ильхама Алиева, и проектах, реа-
лизуемых в направлении социаль-
ных инноваций.

Высокому гостю была представ-
лена презентация модели ASAN 
xidmət. Говорилось о том, что в на-
стоящее время интеллектуальный 
бренд Азербайджана экспортируется  

в более чем 20 стран мира.
Хасан Шейх Мохамуд подчер-

кнул, что ASAN xidmət, создан-
ный по личной инициативе Пре-
зидента Ильхама Алиева, произ-
вел на него большое впечатление 
и играет важную роль в обеспече-
нии доступа населения к государ-
ственным услугам. 

Президент Сомали почтил память  
великого лидера Гейдара Алиева  
на Аллее почетного захоронения

В Сомали будет внедрен опыт ASAN xidmət
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Впечатляющие итоги Отече-
ственной войны 2020 года и точеч-
ной антитеррористической опера-
ции 19-20 сентября 2023 года откры-
ли перед страной новые возможности 
и новые горизонты, позволяя обще-
ству уверенно приступить к полно-
масштабному развитию, промежу-
точные результаты которого, при-
знанные всем миром, особенно видны 
в Карабахе и Восточном Зангезуре. 
Некоторые страны и политические 
круги до сих пор беспочвенно обвиня-
ют нас, применяя двойные стандар-
ты, но мы твердо движемся вперед, 
понимая, что поводов для расслабле-
ния нет, так как для постоянного 
развития, наращивания своей мощи 
и обеспечения безопасной жизни на-
шего народа в будущем необходимо, 
чтобы стоящие перед страной за-
дачи выполнялись». Иными слова-
ми, как и во время первой инаугу-
рационной речи 31 октября 2003 
года, Президент Ильхам Алиев по-
советовал единой нации не почивать 
на лаврах, считая любые достижения 
всего лишь необходимым и доста-
точным элементом для того, чтобы 
понятие «азербайджанец» и впредь 
звучало гордо и конструктивно, от-
зываясь позитивным эхом на всех 
пяти обжитых континентах плане-
ты. Да и практика показывает, что, 
несмотря на россыпь великих поли-
тиков, ученых, полководцев, поэтов, 
мы никогда не апеллируем «тиграна-
ми великими», «страной от моря до 
моря», хотя династии наших сопле-
менников не мифически, а реально 
(чему есть многочисленные доказа-
тельства во всех архивах и музеях от 
Лондона с Ватиканом до Калькутты 
и от Лувра до Киото) ровно тысячу 
лет правили Средним Востоком, со-
перничая с турецкими братьями на 
Ближнем Востоке. 

Незрелые народы сбрасывают 
с себя обычно бремя ответственно-
сти за просчеты предков. Но в том 
и проявляется мудрость высшего по-
литического руководства Азербайд-
жана, что пораженческие договоры 
Каджаров в Кюрекчае (1805), Гюли-
стане (1813) и Туркманчае (1828) не 
считаются «чужой» историей, хотя 
мы могли бы откреститься от «ту-
манного прошлого» - ведь, судя по 
Конституции, мы являемся наслед-
никами Азербайджанской Демокра-
тической Республики. 

Президент Ильхам Алиев в ходе 
мюнхенских дебатов с армянским пре-
мьер-министром Николом Пашиня-
ном в феврале 2020 года заранее был 
уверен в том, что, сойдясь в схват-
ке умов, аргументов, политическо-
го опыта, ораторского искусства да 
и просто психологической стойко-
сти и моральной выдержки, он вчи-
стую выиграет эту схватку. Причина 
была проста: оппонент рассчитывал 
на поддержку зала, большинство в ко-
тором составляли штатные заступ-
ники «многострадального христиан-
ского народа», а Президент Ильхам 
Алиев же - на неопровержимые ар-
гументы, с опорой на национальные 
интересы, подкрепленные принци-
пами международного права. И его 
тотальное преимущество строилось 
на документах из открытых источ-
ников, которые доступны абсолютно 
всем через поисковики Интернета. Это 
тот же Кюрекчайский договор, под-
писанный не каким-нибудь мифиче-
ским «Тиграном», а Ибрагим ханом, 
подпись которого стоит под текстом 
напротив подписи «первопроходца» 
царской России на Кавказе генера-
ла Ивана Цицианова. А вот и про-
токол Кавказского бюро от 5 июля 
1921 года, в котором армянские чле-
ны «семерки» А.Назаретян и А.Мяс-
никян вместе с С.Кировым, Г.Орджо-
никидзе и прочими проголосовали 
за то, чтобы единый (!) Карабах оста-
вался в составе Азербайджана. Есть 
даже документы от 29 мая 1918 года 
о передаче города Иреван новообра-
зованной в ту пору республике Ар-
мения, так как у той в то время не 
было даже своей столицы. 

Да что уж там, можно, потрудив-
шись, окунуться в труды авторитет-
ных зарубежных историков: Джор-
джа Бурнутяна и Ричарда Ованисся-
на, которые честно подтвердили, что 
«вплоть до Туркманчайского договора 
население территории, которая затем 
стала Арменией, на 80% состояла из 
татар». Между тем в Иреване даже 

после первой резни мусульманского 
населения 1905-1906 годов и массо-
вого замещения армянами все еще 
сохранялось азербайджанское демо-
графическое большинство, которо-
го сегодня нет и в размере 0,0001%. 
А вот еще один официальный доку-
мент - записка графа Ивана Паске-
вича (первого царского генерал-гу-
бернатора в регионе) от 1828 года, 
в которой он дважды обращается 
к Николаю I, что «население вновь 
образованной Армянской области 
на 4/5 состоит из мусульман». 

И что бы там ни мололи попули-
сты в Европарламенте и ПАСЕ, ны-
нешние сидельцы Елисейского двор-
ца, французские сенаторы и конгрес-
смены США, именно Президенту  
Ильхаму Алиеву впервые в истории 
последних двух веков удалось поша-
гово вернуть нам земли отцов и де-
дов, а вместе с этим - и националь-
ное достоинство. Таким образом, не 
только на Южном Кавказе, но и в го-
раздо более обширном ареале офици-
альным Баку созданы новые реалии, 
а заодно развеяны мифы, созданные 
западными и северными «сестрич-
ками» для соседнего с нами народа 
о «непобедимом форпосте христи-
анства», «непреодолимом величии 
духа армянского воина». 

В то же время «под нас копали» 
даже в советские времена, причем 
целенаправленно. В то время, как 
на весь СССР гремела слава Юси-
фа Мамедалиева, Самеда Вургуна, 
Сабита Оруджева, Керима Керимо-
ва, Фармана Салманова, не говоря 
об общенациональном лидере Гейда-
ре Алиеве, успешно возглавлявших 
ряд направлений науки, политики, 
литературы, всесоюзного производ-
ства и госбезопасности, азербайд-
жанцы долгое время были лишены 
массовой возможности учиться в гу-
манитарных и военных вузах, а во-
енкомы отправляли нашу молодежь 
либо в стройбат, либо хлеборезами. 
За полтора десятилетия образцово-
го правления Президенту Ильхаму 
Алиеву удалось невозможное - вос-
питать настолько патриотичное и вы-
сокообразованное новое поколение 
граждан, что реалии рекордной по 
всем показателям Отечественной вой- 
ны 2020 года полностью перечер-
кнули региональное клише, созда-
ваемое десятилетиями. А после того, 
как глава государства в декабре 2023 
года ударил на городском стадионе 
в Ханкенди по мячу, дав старт сим-
волическому кубковому матчу меж-
ду футбольными командами «Кара-
бах» и MOİK (ЦСКА), всем гипоте-
тическим сепаратистам и махровым 
террористам, включая иранских, си-
рийских и ливанских инструкторов, 
стало понятно, что их потуги хоть 
как-то пролезть в возрождаемый ре-
гион с целью очередной дестабили-
зации будут просто «отфутболены». 

Первые серьезные поствоенные 
ростки полного восстановления го-
сударственного суверенитета были 

продемонстрированы экологами во 
время зимнего противостояния, ког-
да они несколько месяцев, сменяясь, 
простояли на Лачинской трассе, на 
глазах у изумленных российских 
миротворцев не давая проезжать 
полным вооружения и призывни-
ков военным машинам из Армении 
в бывшую НКАО, а также выезжать 
грузовикам с природными ископае-
мыми из суверенной территории на-
шей страны. Это был ответ на прово-
кации «засланного казачка» Рубена 
Варданяна, чья вооруженная рота, 

при полном бессилии РМК, помеша-
ла проведению правительственного 
мониторинга на карабахских рудни-
ках - тогда наши девушки и женщи-
ны с вузовским образованием пока-
зали, что можно и без автоматов за-
щищать национальное достоинство. 

А затем, 23 апреля 2023 года, в ответ 
на армянскую провокацию националь-
ная пограничная служба установила 
пограничный контрольно-пропуск-
ной пункт «Лачин» на реке Хаккари, 
после чего полный карт-бланш на 
въезде и выезде на территории стра-
ны перешел под юрисдикцию офици-
ального Баку. Вспомним глупые по-
пытки мэра Парижа и посла Франции 
в Армении, представителей «бино-
клевой дипломатии» Евросоюза об-
винить Азербайджан в «обострении 
ситуации на государственной гра-
нице», «создании блокады, чреватой 
гуманитарным кризисом и геноци-
дом карабахских армян». Француз-
ский МИД даже инициировал 16 ав-
густа 2023 года экстренное заседа-
ние Совбеза ООН в штаб-квартире 
в Нью-Йорке по обсуждению «все-
ленской катастрофы». Однако там 
были показаны, в том числе, полити-
ческие карты стран Южного Кавказа, 
текст четырех резолюций, принятых 
верховным арбитражем 30 лет на-
зад, и даже видеокадры свадеб и тор-
жеств в «голодающих» населенных 
пунктах бывшей НКАО, после чего 
участники тусовки, несмотря на все 
усилия Парижа и армянского лоб-
би, отказались принимать антиа-
зербайджанскую резолюцию или  
какое-либо совместное «осуждаю-
щее» заявление. В тот день всем, от 
Аляски до Восточного Тимора, стало 
понятно, что Лачин - это не «коридор 
жизни», некогда выдуманный пере-
говорщиками отошедшей на покой 
Минской группы ОБСЕ, а суверенная 
земля независимого Азербайджана, 
и все, что здесь происходит, вклю-
чая передвижение пограничных на-
рядов, - исключительно внутреннее 
дело нашей страны, и ее вполне за-
конное право - предотвращать угро-
зы госбезопасности в соответствии 
с нормами и принципами междуна-
родного права. 

Об этом же 1 мая 2023 года Пре-
зидент Ильхам Алиев заявил в ходе 
телефонного разговора с бывшим 
госсекретарем США Энтони Блин-
кеном: «Наша цель - не ограничение 
прав армян на передвижение, а обе-

спечение контроля во имя их же  
безопасности. Права армянского насе-
ления, проживающего в Карабахском 
регионе, всецело будут обеспечены 
в рамках Конституции Азербайд-
жана и известных международных 
документов, всецело поддерживае-
мых нашей страной». 

Понятно, что национальный 
триколор на реке Хаккари раздра-
жал и до сих пор раздражает ряд 
столиц, в том числе коллективно-
го Запада, и правильно - пусть раз-
учатся лениво поучать «молодые де-
мократии», а включат мозги, помня 
о судьбе собственных колоний, от-
куда они бежали в 1960-1970-е годы, 
да и сейчас собирают манатки - хоть 
в Африке, хоть в Южной Америке, 
а вскоре такая же участь постигнет 
их в Океании. 

Апогей подлинного суверените-
та в соответствии с Основным зако-
ном Страны огней наступил 19 сен-
тября 2023 года, когда Национальная 
армия в ответ на громкую провока-
цию сепаратистов начала локальную 
антитеррористическую операцию, 
в течение неполных суток вынудив 
самопровозглашенное «руководство 
нкр» объявить о полной капитуля-
ции, после чего «силы самообороны» 
(на деле же - граждане Армении, не-
законно проходившие срочную во-
инскую службу на территории дру-
гого государства) были разоружены, 
а несколько наиболее высокопостав-
ленных агитаторов и организаторов 
«миацума» были задержаны органа-
ми госбезопасности Азербайджана. 

И хотя в очередной раз армянская 
дипломатия «подняла на уши» всех 
заступников, Национальная армия, 
не допустив никаких гуманитарных 
последствий для гражданского населе-
ния, с высокой точностью и профес-
сионализмом выполнила приказ Вер-
ховного Главнокомандующего о пол-
ном восстановлении территориальной 
целостности и суверенитета в рамках 
международного права. И уже 15 ок-
тября, в знаменательный день своего 
первого избрания на пост главы го-
сударства, Президент Ильхам Алиев 
с законной гордостью за всю нацию 
водрузил трехцветный флаг Азер-
байджана в центре города Ханкенди 
и, обращаясь к народу, заявил: «Ров-
но 20 лет назад азербайджанский на-
род, оказав мне большое доверие, из-
брал меня на пост Президента. Об-
ращаясь тогда ко всем, я дал слово 
отстаивать исключительно во всем 
национальные интересы, защищая го-
сударственный суверенитет и тер-
риториальную целостность Азер-
байджана, принеся торжественную 
клятву, положив руку на Конститу-
цию и священный Коран. Рад, что за 
это время все без исключения дан-
ные мною обещания, все поставлен-
ные задачи выполнены». 

Пожалуй, то была самая тяже-
лая миссия, выпавшая на долю все-
го народа, но прежде всего лично 
Президента Ильхама Алиева и все-
го национального правительства. И, 
конечно же, говоря о полном тор-
жестве положений Конституции, 
в том числе об утверждении госу-
дарственного суверенитета на ка-
ждом сантиметре Страны огней, обя-
зательно подчеркнем стремительный 
всенародный процесс возрождения 
освобожденных территорий Кара-
бахского и Восточно-Зангезурско-
го экономических регионов, неотъ-
емлемой частью которого является 
Великое возвращение бывших вы-
нужденных переселенцев. Невзи-
рая на трудности разминирования, 
национальное правительство дела-
ет шаг за шагом, чтобы от пугаю-
щего вида «Хиросимы Кавказа» не 
осталось и следа (будущие поколе-
ния увидят фотографии послево-
енного Агдама и Физули разве что 
в музеях, чтобы не забывать, от ка-
кой нацистской чумы нам пришлось 
освобождать свои же земли). 

Сегодня число людей, вернув-
шихся на свои родные земли, пре-
высило 35 тыс. человек, и это лишь 
небольшой приток реки националь-
ного созидания, которая станет пол-
новодной благодаря реализующимся 
на освобожденных территориях вос-
становительным работам, которые, 
несомненно, примут в ближайшие 
годы грандиозный масштаб, в пол-
ном соответствии с историческим 
значением Конституции и суверени-
тета Азербайджана, его стратегиче-
скими целями и задачами. 

12 февраля Президент Феде-
ративной Республики Сомали 
Хасан Шейх Мохамуд посетил 
Парк Победы в Баку.

Здесь в честь высокого гостя был 
выстроен почетный караул.

Президент Сомали возложил ве-
нок к памятнику Победы в парке.

Затем высокому гостю была пре-
доставлена подробная информация 
о Парке Победы, созданном с целью 
увековечения беспримерного героиз-
ма, проявленного азербайджанским 
народом в Отечественной войне, за-

воеванной им грандиозной истори-
ческой Победы и светлой памяти на-
ших шехидов. Было отмечено, что 
у входа в парк, площадь которого 
составляет около 10 гектаров, по-
строена Триумфальная арка высотой  
44 метра, шириной 22 метра и с 44 ко-
лоннами как символ 44-дневной Оте- 
чественной войны.

Напомним, что открытие пар-
ка состоялось 8 ноября 2024 года 
с участием Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева и первой леди 
Мехрибан Алиевой.

АЗЕРТАДЖ

Он также сказал, что ASAN 
xidmət отличает высочайший уро-
вень профессионализма и эффек-
тивности в сфере предоставления 
государственных услуг, здесь созда-
ны хорошие возможности для того, 
чтобы ускорить рассмотрение обра-
щений граждан. Президент Сомали 
выразил признательность Президен-
ту Азербайджана за обновление ме-
ханизма государственной службы 
в его стране на основе опыта Азер-
байджана и за оказанную в связи 
с этим поддержку.

Высокому гостю также была пре-
доставлена подробная информация 
о деятельности Центра инкубации 
и акселерации INNOLAND, Мобиль-
ной службы ASAN и юридического 
лица публичного права ABAD.

Отметим, что сегодня с участием 
Президента Азербайджана Ильхама 

Алиева и Президента Сомали Хаса-
на Шейха Мохамуда состоялась це-
ремония обмена документами, под-
писанными между Азербайджан-
ской Республикой и Федеративной 
Республикой Сомали.

«Меморандумом о взаимопо-
нимании по сотрудничеству в сфе-
ре оказания государственных услуг 
между Государственным агентством 
по оказанию услуг гражданам и со-
циальным инновациям при Прези-
денте Азербайджанской Республики 
и Офисом Президента Федератив-
ной Республики Сомали» обменя-
лись председатель Государственного 
агентства по оказанию услуг граж-
данам и социальным инновациям 
при Президенте Азербайджанской 
Республики Ульви Мехдиев и руко-
водитель Аппарата Президента Со-
мали Абдихаким Мохамед Юсуф.

АЗЕРТАДЖ

Первый  
значимый визит
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Президент Сомали посетил 
Парк Победы в Баку

Интервью Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева ки-
тайскому телеканалу CGTN 
(China Global Television Network) 
в центре внимания грузинской 
прессы.

Имеющую широкую читатель-
скую аудиторию информационные 
порталы imedinews.ge и primetime.ge 
опубликовали высказывания Пре-
зидента Азербайджана, касающи-
еся отношений с США.

В публикациях приводятся ци-
таты из интервью, в которых Пре-
зидент Ильхам Алиев отметил: «Мы 
помним время, когда главой США 
был Президент Трамп, и наши отно-
шения развивались очень успешно, 
в отличие от последних четырех лет, 

когда они полностью ухудшились 
из-за несправедливого и нечестно-
го подхода администрации Байде-
на к Азербайджану. Наш предыду-
щий опыт работы с Президентом 
Трампом был очень позитивным. 
Мы ожидаем, что эти четыре года, 
которые мы считаем потерянны-
ми годами в американо-азербайд-
жанских отношениях, станут исто-
рией, и мы возобновим работу».

На страницах зарубежных СМИ
Интервью Президента Ильхама Алиева китайскому 
телеканалу - в центре внимания грузинской прессы

Добиваясь стратегических целей 

Ильхам АЛИЕВ:

Некоторые страны и политические круги 
до сих пор беспочвенно обвиняют нас, при-
меняя двойные стандарты, но мы твердо 
движемся вперед, понимая, что поводов для 
расслабления нет
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Он не боится предстать в образе 
приземленного современника, кото-
рому не чуждо все житейское. Пола-
гаясь на мудрость философии «ориги-
нальность в простоте», он не отгора-
живается от общества. Налаживание 
надежной связи с электоратом - это ре-
альный вклад в копилку будущих вы-
борных кампаний, о чем загодя беспо-
коится команда премьера.      

Если бы глава действующего ка-
бинета сосредоточился лишь на три-
виальных задачах, исходя из сообра-
жений конъюнктуры, было бы скуч-
но, однообразно и даже политически 
нецелесообразно. Армянский лидер 
щеголяет интеллектуальными вспле-
сками, подтверждая реноме серьезно-
го государственного деятеля, для кото-
рого судьбы будущего являют собой 
заботы стратегического значения. Он 
понимает, что с него спросится за все, 
потому технично отлынивает от от-
ветственности в контексте судьбы ар-
мяно-азербайджанского примирения.  

Человек, который в ходе 44-дневной 
войны, осознав бессилие своей страны, 
будоражил мировых лидеров телефон-
ными просьбами оказать давление на 
Президента Ильхама Алиева, сегодня 
безо всякого стеснения обвиняет Баку 
в воспроизводстве агрессивной рито-
рики. На фальшивой ноте он выстра-
ивает линию не только моральной, но, 
главным образом, политической са-
мообороны. 

Премьер пытается убедить свой 
электорат и широкую международную 
аудиторию в том, что Баку-де погряз 
в демагогии, потому выпячивает фак-
тор интенсивной милитаризации Ар-
мении. В своей авторской статье, опу-
бликованной агентством «Арменпресс», 
он выделяет этот аспект действующе-
го положения как главный, игнорируя 
настойчивые требования и запросы 
официального Баку по конкретным 
мирным инициативам. Пашинян ухо-
дит от диалога, чем и создает пустоту. 
Зато горазд на витиеватые размышле-
ния по совершенно пустым поводам. 

Да, это факт, что Азербайджан серьез-
но обеспокоен воинственными устрем-
лениями Иревана, в чем ему очень охот-
но и щедро подставляют плечо Париж, 
Дели, Афины и другие столицы. И на-
блюдаемая нахрапистая активность ар-
мянского истеблишмента в военно-тех-
нической сфере - не есть отвлеченный 
мотив сложившихся реалий. Раз Ар-
мения вооружается, значит, готовит-
ся напасть на Азербайджан, и тут двух 
мнений быть не может. Эскалирова-
ние положения исходит не только от 
самих армян, но больше от их сторон-
ников, которые делегировали в Юж-
ный Кавказ совершенно непонятную 
«гражданскую миссию наблюдателей» 
от Европейского Союза. Род их заня-
тий окутан тайной, хотя просачива-
ются сведения о шпионской деятель-
ности наблюдателей. Они занимают-
ся всем, кроме миротворчества, но не 
в этом суть вопроса.  

Азербайджан имеет право защи-
щаться, принимать превентивные меры, 
и такая постановка вопроса не являет-
ся и не может быть предметом обсуж-
дений и переговоров. Если учесть, что 
субъектная значимость Армении на се-
годня ничтожна и что многие стратеги-
ческие вопросы за нее решают в Евро-
пе и за океаном, становится очевидно: 
Иреван готовят к экстраординарной 
роли. Однако Никол Пашинян делает 
вид, что не владеет ситуацией, говоря 
о нынешней непростой ситуации в ре-
гионе с позиции несведущего простака.  

«Если более компактно и проще 
воспроизвести тезисы азербайджан-
ской риторики, то все сводится к сле-
дующему: Армения готовится напасть 
на Азербайджан, поэтому для Азер-

байджана было бы лучше в качестве 
превентивной меры напасть на Арме-
нию», - указывает Пашинян в своем 
опусе, оставляя за собой право быть 
в роли не ответчика, а истца. Он обе-
зоруживающе признает, дескать, «лю-
бой беспристрастный наблюдатель мо-
жет зафиксировать, что правительство 
Армении не оставило места для интер-
претаций относительно этого вопро-
са». Доказательством искренности для 
него являются соглашения, достигну-
тые в Праге 6 октября 2022 года. Речь 
о стратегической договоренности, со-
гласно которой Баку и Иреван призна-
ют территориальную целостность и су-

веренитет друг друга на основе Алма- 
Атинской декларации.

По мнению армянского премьера, 
этот тезис обрел юридическую силу 
в обоих государствах, поскольку «По-
ложение о совместной деятельности 
Комиссии по вопросам делимитации 
государственной границы и погранич-
ной безопасности между Республикой 
Армения и Азербайджанской Респу-
бликой и Государственной комиссии 
по делимитации государственной гра-
ницы между Азербайджанской Респу-
бликой и Республикой Армения» ра-
тифицировано в обоих государствах, 
а Алма-Атинская декларация зафикси-
рована в качестве базового принципа 
процесса делимитации границы меж-
ду двумя странами.

Все бы ничего, если Армения не ста-
ла бы игнорировать положения других 
соглашений, обязывающих стороны не 
делать необоснованных пауз в графи-
ке намеченных работ и мероприятий. 
Армянская сторона по всем вопросам, 
ждущим своей имплементации, посту-
пает по принципу «середина на поло-
вину», оставляя все на полпути. Она 
приняла за правило начинать за здра-
вие и заканчивать за упокой. 

Глава армянского кабинета призна-
ется, что по случаю 33-й годовщины 
формирования армянской армии он 
заявил, что их вооруженные силы не 
должны быть использованы за преде-
лами международно признанной суве-
ренной территории Армения. Очень 
даже может быть. Но почему тогда вдоль 
линии государственной границы, ко-
торая так и не дождалась завершения 
начатых операций по делимитации, ар-

мянская сторона сейчас строит фор-
тификационные сооружения из бето-
на, создает опорные базы передовых 
частей, располагающих наступатель-
ным оружием?! Неужели все послед-
ние приготовления делаются исклю-
чительно в целях защиты спокойствия 
и стабильности?! 

С азербайджанской стороны ни-
чего не предвещает опасений, и Баку, 
как планировал перелистнуть страни-
цу силового противостояния, на этом 
и стоит. На фоне происходящих необъ-
яснимых тревожных трансформаций 
с армянской стороны нет ни одного уте-
шительного показателя, который мог 
бы убедить всех в отсутствии злона-
меренных планов. Тезисы Азербайд-
жана о намерении Армении перейти 
в наступление имеют под собой дока-
зательную базу, потому Баку и указы-
вает сообществу на странное поведе-
ние Армении. 

«Имеют ли реформы в армии Ар-
мении какое-либо отношение к Азер-
байджану? И да, и нет», - пишет в статье 
Никол Пашинян, стараясь выглядеть 
убедительным в плане своей мирной 
настроенности. Он может бесчислен-

ное количество раз убеждать кого угод-
но, что у Армении нет плана и намере-
ния осуществления каких-либо воен-
ных действий против Азербайджана. 
Сам прекрасно это понимает, потому 
стучится в открытую дверь, утверждая, 
будто «угрозы безопасности Армении 
генерируются в самом Азербайджане». 
Вот что он подразумевает под сказан-
ным: «Вопреки достигнутым в Праге 
договоренностям, из Азербайджана 
на самом высоком уровне звучат за-
явления, ставящие под сомнение тер-
риториальную целостность Республи-
ки Армения». 

Но разве это похоже на правду, если 
Президент Алиев все время указыва-
ет на отсутствие у Баку территориаль-
ных притязаний?! 

Если премьер Армении в своих 
воззрениях ссылается на возвраще-
ние азербайджанских беженцев в За-
падный Азербайджан, то Баку действу-
ет исключительно в рамках правовой 
законности. Без малого трехсоттысяч-
ная масса азербайджанцев, подвергнув-
шаяся жестокой депортации в конце 
80-х - начале 90-х, ждет не дождется 
восстановления своих прав, справед-
ливости, наконец, мирного возвраще-
ния на земли своих предков. 

Когда глава внешнеполитическо-
го ведомства Армении Арарат Мирзо-
ян утверждает, будто азербайджанцам 
перед массовым изгнанием были вы-
плачены компенсации, он показыва-
ет неискренность Иревана. Уму непо-
стижимо, но это факт. На уровне офи-
циальных инстанций тиражируется 
тезис, согласно которого Община За-
падного Азербайджана выдвигает Ар-

мении территориальные притязания. 
Где это видано, чтобы общественная 
структура выступала с политически-
ми требованиями? Легко придумывать 
мыльные фейки, а потом выстраивать 
вокруг них политические танцы. Бред 
и только!  

А с недавних пор официальный 
Иреван еще и ударяется в бесполезные 
прения относительно судьбы обвиняе-
мых в противоправных действиях во-
енно-политических лиц, которые осу-
ществляли сепаратистскую деятель-
ность на азербайджанских землях. 
Им вследствие проведенных рассле-
дований предъявляются обвинения 
в осуществлении серьезных престу-
плений против человечности. Причем 
тут агрессивная риторика Баку? Если 
действовавшие на протяжении почти 
четырех десятилетий по указке Ире-
вана сомнительные деятели нанесли 
урон Азербайджану и теперь несут от-
ветственность за свои деяния, это не-
обходимо квалифицировать в каче-
стве генерируемых угроз в адрес Ар-
мении? Не логично.

Армения в контексте неформаль-
ных вопросов, на которых завязаны 
важные статьи двусторонних отноше-
ний, занимает непоследовательную по-
зицию, отвлекаясь на искусственно соз-
данные мотивы. Если бы был настрой 
на действительно предметную совмест-
ную работу ради получения результа-
та, возможно, мирный договор давно 
можно было подписать. Этого не про-
изошло и не происходит по вине Ире-
вана, который придумывает претен-
зии и предлоги для срыва процесса. 

Пашинян все время апеллирует 
к соглашениям Праги, не говоря ни 
слова о трехстороннем Заявлении от 
10 ноября 2020 года, где все расписа-
но черным по белому. Будь Армения 
верна взятым обязательствам, сегод-
ня обстановка вокруг судьбы мирно-
го соглашения и восстановления свя-
зей имела бы куда обнадеживающую 
семантику. 

Никол Пашинян пишет, что «со-
гласованная часть мирного договора 
достаточно весома и созрела для под-
писания». А далее идет оговорка, где 
подчеркивается наличие предложен-
ных Арменией «комплексных решений 
по двум несогласованным статьям». 
Так, Иреван будто бы ожидает поло-
жительного ответа со стороны Азер-
байджана. 

Ну, для начала надо отметить, что 
комплексные решения обычно стано-
вятся результатом согласованных на-
мерений, когда позиции договариваю-
щихся сторон сходятся в одной точке. 
Предлагать комплексные решения по 
дилеммам означает, что дело не зала-
дится. Если имеется воля на преодо-
ление трудных разногласий, необхо-
димо искать пути, а не причины для 
отсрочивания процесса.  

В подвешенном состоянии оста-
ются и другие принципиальные во-
просы двусторонней повестки - созда-
ние механизмов взаимного контроля 
над вооружениями и совместное рас-
следование пограничных инцидентов, 
начало осуществления железнодорож-
ных перевозок с использованием тер-
риторий двух стран, делимитация го-
сударственной границы и погранич-
ная безопасность. Хотя Пашинян все 
рисует в радужных тонах. Это просто 
несерьезно. 

Хотелось бы, чтобы не было в ре-
гионе никаких предпосылок для эска-
лации, а были бы только предпосыл-
ки для мира. Коль армянский премьер 
прокладывает пути к нормализации 
переговорного процесса сквозь отказ 
от искусственных действий, то ему не-
обходимо показать реалистичный при-
мер собранности и делового настроя. 
Баку в этом преуспел, потому и не ста-
вит процессы на паузы. 

Призма негатива для слабаков 
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Но не он один - за проектом сто-
ят общественные и политические ор-
ганизации, собравшие 60 тыс. подпи-
сей. Казалось бы, народ выразил свою 
волю. Но нет ли здесь подмены поня-
тий? Под флагом демократии в поли-
тическое поле вводится хорошо разы-
гранный сценарий: сначала обществен-
ная инициатива, затем парламентское 
одобрение, после чего неизбежное по-
литическое «внезапное» согласие на 
радикальные изменения. Так под при-
крытием народного волеизъявления 
страны продавали и раньше - на сло-
вах «ради лучшей жизни», а на деле - 
ради чужих геополитических интересов.

Премьер-министр Никол Пашинян 
пытается усидеть на трех стульях. Он 
говорит, что этот шаг не означает ав-
томатического вступления в ЕС - мол, 
будет еще референдум. Но референ-
дум в Армении - это отдельная тема. 
История знает, как Пашинян органи-
зовывал голосования, превращая воле-
изъявление в удобный механизм узако-
нивания своих решений. Он отмечает, 
что страна «неплохо себя чувствует» 
в Евразийском экономическом сою-
зе, заинтересована в углублении от-
ношений с Ираном, но одновремен-
но хочет европейского выбора. Двули-
чие, или классическая игра «и вашим, 
и нашим», разыгранная с драматиче-
ским армянским акцентом?

В Кремле, естественно, сразу же от-
реагировали, напомнив, что быть од-
новременно в ЕАЭС и ЕС невозможно. 
Россия интерпретировала обсуждение 
законопроекта как первую страницу 
выхода Иревана из Евразийского Сою-
за. Вице-премьер РФ Алексей Оверчук, 
человек с язвительным умом, сравнил 
решение Армении с покупкой билета 
на «Титаник». Но Армения и без би-
лета давно дрейфует по ледяным во-
дам международной политики, лишь 
время от времени встречая айсберги, 
один из которых в 2020 году разрезал 
ее геополитические амбиции надвое. 
На самом деле, этот «Титаник» давно 
отправился в неизвестность. 

Армения уже не первый раз делает 
ставку на недостижимые горизонты, 
забывая, что корни ее проблем лежат 
не в интеграциях, а в стратегическом 
банкротстве. Ее политическая элита 
смотрит на Европу, как некогда смо-

трели на романтические картины неиз-
вестных художников: с трепетом, вос-
торгом и полной слепотой к деталям. 
Однако европейская дверь не распах-
нется перед Арменией как в полити-
ческом романе. Там давно научились 
отличать амбициозных искателей вы-
годы от реальных стратегических со-
юзников.

Чем же все это кончится? Вероят-
но тем же, что и все армянские геопо-
литические эксперименты. История 
уже показывала, как Армения теряет 
то, что у нее есть, погнавшись за ил-
люзиями. Полагая, что Европа ждет ее 
с распростертыми объятиями, Арме-
ния рискует оказаться между двух ми-
ров, не принадлежа ни одному из них 
- Восток отворачивается, Запад тянет 
время, а внутри страны нарастает хаос.

Когда корабль идет ко дну, капи-
таны не пытаются усесться сразу в две 
шлюпки. Но в Иреване, похоже, счи-
тают иначе. Это и есть та самая «наци-
ональная особенность» - стремление 
обрести новый берег, не имея ни ком-
паса, ни карт, ни даже внятного пред-
ставления, где этот берег находится. 
Армения идет по проторенному пути 
- пути геополитического самообмана. 
Только вот финал этого спектакля бу-
дет совсем не театральным, а реальным, 
с последствиями, которые нельзя бу-
дет переписать или проигнорировать.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Билет в никуда

Азербайджан серьезно обеспокоен воинственны-
ми устремлениями Иревана, в чем ему очень охот-

но и щедро подставляют плечо Париж, Дели, Афины 
и другие столицы

12 февраля состоялось пер-
вое заседание Организацион-
ного комитета по проведению 
в 2025 году в Азербайджане  
III Игр СНГ, созданного Распоря-
жением Президента Азербайд-
жана от 10 июля 2024 года. На 
заседании, состоявшемся под 
руководством заместителя пре-
мьер-министра, председателя 
Оргкомитета Самира Шарифо-
ва, были подробно обсуждены 
вопросы, связанные с подготов-
кой к Играм.

На заседании было отмечено, что 
III Игры СНГ будут организованы по 
23 видам спорта и будут проходить 
с 28 сентября по 8 октября в городе 
Гянджа, который является «Спор-
тивной столицей Содружества Не-
зависимых Государств в 2025 году» 
и в других 6 городах нашей страны. 
В Гяндже соревнования будут про-
ходить по 8 видам спорта, в Мин-
гячевире - по 4, Габале - 4, Шеки - 3, 
Гёйгёле - 2, Евлахе - 1 и в Ханкенди 
- по 1 виду спорта.

Ожидается, что по приглаше-
нию правительства Азербайджана 
для участия в Играх примут уча-
стие не только спортивные деле-
гации стран СНГ, но и спортсме-

ны из ряда других стран.
На заседании были сделаны об-

ширные презентации по вопросам 
подготовки спортивных объектов, 
транспорта и логистики, размеще-
ния участников, привлечения волон-
теров, процесса аккредитации, транс-
ляции игр в медиа, подготовки к це-
ремониям открытия и закрытия и др.

В целях обеспечения реализации 
Плана мероприятий, связанных с  
lll Играми СНГ, Президентом Азер-
байджана были даны соответствую-
щие поручения по выполнению по-
ставленных перед Организационным 
комитетом задач и другим надлежа-
щим вопросам, определены конкрет-
ные задачи, связанные с обеспечени-
ем координации между структурами.

В заключение председатель Орг-
комитета С.Шарифов отметил, что 
по инициативе Президента Ильха-
ма Алиева Азербайджан проводил на 
высоком уровне многие престижные 
международные форумы, в том чис-
ле Первые Европейские игры, Игры 
исламской солидарности, в области 
спорта и другие крупные меропри-
ятия, подчеркнул необходимость 
мобилизации членов Оргкомитета 
для того, чтобы профессионально 
и достойно провести в нашей стране  
III Игры СНГ.

Подготовка началась
Состоялось первое заседание Оргкомитета  

по проведению в Азербайджане III Игр СНГ в 2025 году
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Армения уже не пер-
вый раз делает став-
ку на недостижимые 
горизонты, забывая, 
что корни ее проблем 

лежат не в интеграци-
ях, а в стратегическом 

банкротстве

Бывший президент США Джо 
Байден получил низший рейтинг 
одобрения среди пяти ныне жи-
вущих людей, которые в разное 
время занимали пост главы Бе-
лого дома.

Как передает  издание The Hill, об 
этом свидетельствуют данные опро-
са Gallup.

Так, 39% опрошенных одобряют 
деятельность Байдена на посту пре-
зидента в период с 2021 по 2025 год, 

в то время как 57% негативно оцени-
вают его работу. Еще 4% воздержа-
лись от оценки.

В отношении как Билла Клинтона, 
занимавшего пост президента с 1993 по 
2001 год, так и Дональда Трампа (в ходе 
его первого президентского срока), по-
ложительно высказались 48% респон-
дентов. Деятельность Трампа на посту 
президента не одобряют 50% опрошен-
ных, деятельность Клинтона - 41%.

Наибольшее одобрение у амери-

канцев получил Барак Обама, кото-
рый возглавлял Белый дом с 2009 по 
2017 год: 59% положительно оцени-
вают его работу на посту президен-
та, 36% - негативно. Остальные участ-
ники опроса затруднились ответить.

Деятельность президента Джор-
джа Буша-младшего, президентские 
сроки которого длились с 2001 по 2009 
год, одобряют 52% опрошенных, не-
гативно отзываются о его работе 34%, 
у 14% нет мнения.

Gallup отмечает тенденцию, в со-
ответствии с которой «у граждан в це-
лом положительное мнение о прези-
денте при инаугурации, за время на 
посту президента его рейтинг одо-
брения уменьшается, под конец сро-
ка президент получает низкий рей-
тинг одобрения, а после ухода с по-
ста мнение о президенте со временем 
улучшается».

Опрос проводился с 21 по 27 ян-
варя 2025 года.

Парадокс власти
Американцы считают Байдена худшим из ныне живущих президентов США
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Об этом и многом другом в экс-
клюзивном интервью газете «Бакин-
ский рабочий» рассказал председатель 
Партии за освобождение Мартини-
ки PALIMA, избранный руководитель 
Территориального сообщества Мар-
тиники КТМ, избранный глава муни-
ципалитета Форт-де-Франс, член Ко-
ординационного совета FID Фрэн-
сис Кэрол.

- Каково влияние французского 
колониализма на современные ан-
тиколониальные движения? Могут 
ли уроки прошлого помочь в борь-
бе с неоколониализмом?

- Французский колониализм пред-
ставляет собой целостную систему го-
сподства и подчинения народов. Он 
основан на экономическом хищниче-
стве: на разграблении природных ре-
сурсов, контроле над экономикой по-
коренных стран, эксплуатации рабо-
чей силы, монополизации рынков, что 
приводит к высокой стоимости жиз-
ни во французских колониях.

Обладая 12 млн кв. км морской 
территории, Франция является вто-
рой по величине морской державой 
в мире. Без своих колоний она зани-
мала бы лишь сотое место! Геострате-
гическое положение наших стран яв-
ляется еще одним фактором мировой 
мощи Франции.

Антиколониальное движение в на-
ших странах, помимо принципа права 
на самоопределение, подпитывается 
укоренившимся французским супре-
матизмом и скандальной политикой 
ассимиляции. Французское вмеша-
тельство на всех уровнях принятия 
решений под надзором префекта - гу-
бернатора, а также двойные стандар-
ты в правосудии, защищающие фран-
цузов и криминализирующие марти-
никанцев, можно сравнить с «Делом 
Эрве Пинто». 

Колониальная политика Франции 
привела к экономической зависимо-
сти, неправильному развитию и соци-
альной нищете, породившей бесчис-
ленные проблемы, в том числе наси-
лие, наркоманию, наркоторговлю. Она 
также способствовала отравлению на-
шего народа хлордеконом в угоду спе-
кулятивным аграрным и экономиче-
ским интересам касты «беке». Массо-
вый отъезд молодежи, стремящейся 
сбежать от несправедливой, ограничи-
вающей и угнетающей системы, стал 
результатом этой политики.

Опыт независимости 1960-х годов 
учит, что независимость невозможна 
без национального суверенитета, а на-
циональный суверенитет невозможен 
без независимости. Деколониальная 
политика, проводимая с момента об-

ретения независимости, должна быть 
системной и предусматривать необхо-
димые изменения во всех сферах: ди-
пломатической, политической, идео-
логической, экономической, культур-
ной, образовательной и т. д.

- Как вы оцениваете роль FID, ка-
кие конкретные механизмы и страте-
гии должны быть использованы для 
противодействия французскому не-
околониализму и его проявлениям?

- Борьба с колониализмом и не-
околониализмом требует объедине-
ния усилий FID и народного движе-
ния в каждой из затронутых стран. 
FID должен играть координирующую 
роль в антиколониальной борьбе на-
родов, при этом каждый народ име-
ет право на свободное определение 
пути и средств освобождения от ко-
лониального гнета.

На учредительном конгрессе FID 
в Нумеа были определены три основ-
ных направления работы: обеспечение 
солидарности между нашими организа-

циями и народами как на дипломати-
ческом фронте, так и в борьбе против 
французского колониализма; мобили-
зация усилий для привлечения внима-
ния и информирования международно-
го сообщества о судьбе наших стран, 
а также для противодействия офици-
альной лжи; включение Гвианы, Гваде-
лупы, Мартиники и Корсики в список 
ООН по деколонизации и получение 
статуса наблюдателей последними 
французскими колониями в Движе-
нии неприсоединения. Это позволит 
добиться освобождения от колони-
ального гнета последних колоний, ос-
тающихся в Карибском бассейне, Ти-
хоокеанском регионе и др. 

- В декларации подчеркивается 
важность использования резолю-
ций ООН для «окончательной лик-
видации колониализма». Что нужно 
сделать для того, чтобы эти резолю-
ции действительно начали работать 
в интересах угнетенных народов?

- FID в своей деятельности руко-
водствуется международным правом, 
гарантирующим право народов на 
автономию как основополагающий 
принцип международного права: Устав 
ООН 1945 года, где в ст.1, п.2 призна-
ется «принцип равноправия народов 
и их право на самоопределение»; ре-
золюции Генассамблеи ООН от 16 де-

кабря 1952 года 637 (VII) «Право на-
родов и наций на самоопределение»; 
№1514 от 14 декабря 1960 года, из-
вестная как «Декларация о предостав-
лении независимости колониальным 
странам и народам».

Однако эти резолюции, какими бы 
справедливыми они ни были, сталки-
ваются с постоянным давлением со 
стороны колониальных держав. На-
меренные блокировки французским 
государством вопросов, касающих-
ся Канаки и Полинезии, - наглядный 
тому пример.

Франция, которая называет себя 
«страной прав человека», насмехает-
ся над не выгодными ей резолюция-
ми ООН, в частности, теми, которые 
касаются деколонизации и «Десяти-

летий за полное искоренение коло-
ниализма».

Мы призываем страны - члены 
ООН оказать давление на Францию, 
чтобы права наших народов на само-
определение были соблюдены безого-
ворочно. Бывшие колонии в Африке 
и Азии, которые сыграли централь-
ную роль в разработке упомянутых 
резолюций ООН, а также Движение 
неприсоединения должны предпри-
нять решительные действия для окон-
чательного искоренения колониализ-
ма с лица земли.

- Какие формы сопротивления 
и методы борьбы, на ваш взгляд, 
наиболее эффективны в современ-
ных условиях? 

- Создание FID имело междуна-
родный резонанс и вынудило несколь-
ких французских министров выйти из 
тени, чтобы осудить «интервенцию» 
в дела французского колонизатора. Это 
говорит о необходимости объедине-
ния национально-освободительных 
движений. Речь идет об усилении ди-
пломатической работы, международ-
ных инициатив и глобальной комму-
никационной стратегии.

- В декларации резко осуждается 
французский неоколониализм в Ин-
до-Тихоокеанском регионе, Кариб-
ском бассейне и др. зонах. Как FID 

намерен противостоять использо-
ванию этих регионов в качестве ге-
остратегических баз для подготов-
ки к войнам?

- Очевидно, что мы живем в усло-
виях риска всеобщей войны. Рост на-
пряженности между Китаем и США за 
мировое господство, а в более широ-
ком смысле - соперничество импери-
алистических держав за сохранение 
своих привилегий на планете - ве-
дет к масштабному перевооружению 
и взрывному росту оборонных бюд-
жетов государств. Во Франции это ил-
люстрирует закон о военном програм-
мировании на 2024-2030 годы, кото-
рый включает в свои планы колонии 
как геостратегические и военные базы.

Почему наши народы должны уча-

ствовать в войнах, не имеющих отноше-
ния к их интересам или к реальным ин-
тересам нашей планеты? Почему наша 
молодежь должна превратиться в пу-
шечное мясо, как «сенегальские стрел-
ки» в 1914-1918 годах, часть которых 
была затем казнена французской ар-
мией 1 декабря 1944 года в Тиарое, не-
далеко от Дакара, за то, что они просто 
потребовали выплатить им жалование.

Считаю, что нам следует развер-
нуть интенсивную информационную 
кампанию по мобилизации наших на-
родов против этих угроз.

- Каковы ближайшие планы FID? 
Каков ваш долгосрочный прогноз: 
возможно ли полное избавление мира 
от неоколониализма?

- FID должен инициировать круп-
ные дипломатические проекты, направ-
ленные на поддержание усилий наших 
народов в борьбе с колониальным гне-
том. Борьба за полное искоренение нео-
колониализма - это долгосрочное дело. 
Она ставит перед нами одновремен-
но несколько задач: идеологические, 
политические, экономические, куль-
турные, образовательные. Мы долж-
ны активно действовать во всех этих 
направлениях. Надо достичь глобаль-
ного сотрудничества между народами 
на основе взаимного уважения.

- Какова роль Азербайджана и Ба-
кинской инициативной группы, в част-
ности, в борьбе с неоколониализмом? 

- Наше сотрудничество с Азербайд-
жаном началось со времени председа-
тельства вашей страны в Движении 
неприсоединения, когда впервые мы 
были приглашены в Баку. Именно тог-
да и была создана Бакинская инициа-
тивная группа, в которую вошли пред-
ставители Азербайджана и различных 
французских колоний. БИГ играет важ-
ную роль в разоблачении колониализ-
ма и неоколониализма. Мы благодарны 
БИГ за полезные инициативы, пред-
принятые на международном уров-
не, чтобы донести правый голос на-
ших народов до мирового сообщества. 

FID - независимая структура, цель 
которой - оказать помощь колониаль-
ным народам в борьбе за независимость 
и суверенитет. FID имеет право обра-
щаться ко всем государствам и ко всем 
членам Движения неприсоединения 
с призывом усилить дипломатические 
усилия, направленные на то, чтобы вы-
нудить Францию соблюдать основопо-
лагающий принцип ООН о праве на-
родов на самоопределение.

Во время учредительного конгрес-
са FID мы получили послания от мно-
жества неправительственных органи-
заций, включая Барбадос, Кубу, Кению 
и др. страны. Четкая позиция Движе-
ния неприсоединившихся стран по 
ситуации с колониальными террито-
риями наших стран стала бы значи-
тельным шагом вперед. Мы работа-
ем над этим.

Франция - на выход 
ЭКСКЛЮЗИВ

Фрэнсис Кэрол:

Мы официально при-
зываем страны - члены 

ООН оказать давле-
ние на Францию, что-
бы право наших наро-

дов на самоопределе-
ние было соблюдено без 

препятствий

Что делает народ единым? Об-
щий язык, культура, воспоми-

нания о прошлом? Может, осозна-
ние собственной исключительно-
сти? Франция, веками лепившая 
чужие идентичности, вдруг почув-
ствовала, как ее собственная нача-
ла распадаться.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сегодня политики говорят о «фран-
цузскости», словно это утраченная ре-
ликвия, которую срочно нужно вернуть. 
Но что если эта идентичность уже давно 
трансформировалась во что-то новое? 

Франсуа Байру, глава доверенного 
Макроном правительства, похоже, решил 
всерьез заняться проблемой иммигра-
ции. В его устах звучат тревожные нот-
ки о том, что потоки мигрантов угрожа-
ют французской идентичности. Ирония 
судьбы: Франция, веками занимавшаяся 
стиранием национальных идентичностей 
завоеванных ею народов, теперь с ужа-
сом осознает, что кто-то может сделать 
то же самое с ней. Поставлена ли ме-
трополия перед зеркалом собственной 
истории? Ответ очевиден.

Байру не в первый раз поднимает 
тревогу по поводу миграции. В конце 
января он говорил о «чувстве миграци-
онного затопления» Франции, вызывая 
резкую реакцию со стороны Социали-
стической партии. Однако согласно по-
следним опросам, его мнение разделяют 
большинство французов. Но что стоит 
за этими страхами? Как страна, кото-
рая сама причинила миллионам людей 
«чувство затопления» - культурного, 

военного, политического, теперь ока-
залась в положении, когда ее националь-
ная идентичность, по словам ее же ли-
деров, трещит по швам.

Рассуждения Байру о «французской 
идентичности» особенно интересны, если 
вспомнить, как французский неоколо-
ниализм выстраивал систему ассими-
ляции, подавляя традиции и культуру 
народов Африки, Азии, Океании и Ка-
рибского бассейна. Ожидала ли Фран-
ция, что культурная гибридизация, ко-
торую она насаждала, однажды придет 
и в ее собственные границы?

Вопрос, который Байру ставит в своей 
риторике, многозначителен: «Что значит 
быть французом?» Но, может быть, пра-
вильнее задать вопрос иначе: «Кто имеет 

право решать, кто француз, а кто нет?»
История полна примеров, когда Фран-

ция пыталась навязать свое представ-
ление о гражданстве. Французский па-

спорт давали и забирали, права давали 
и отбирали в зависимости от политиче-
ской конъюнктуры. Сегодня, когда по-
томки бывших колониальных подданных 
приходят в метрополию и требуют быть 
признанными полноценными францу-
зами, французская элита сталкивается 

с дилеммой, которую сама же создала.
История алжирского блогера Дуаэ-

лемна, которого французский суд отка-
зался депортировать, вызвала раздраже-
ние у официального Парижа. Министр 
внутренних дел Жеральд Дарманен от-
метил, что это «проблема закона», ведь 
судьи «лишь применяют закон». Однако 
эта ситуация обнажает куда более глубо-
кие противоречия французской право-
вой системы и наследия колониализма.

Франция столетиями создавала за-
коны, закреплявшие дискриминацию на-
родов ее колоний, разделяя общества по 
этническому и культурному признакам. 
Право для одних и бесправие для дру-
гих - этот принцип лежал в основе ко-
лониального управления. Французские 
законы, действовавшие в Алжире и дру-
гих колониях, предусматривали приви-
легии для европейцев и ограничения для 

коренного населения. Именно Франция 
навязывала юридические нормы другим 
государствам, стремясь утвердить свою 
правовую и политическую гегемонию.

Теперь же эта же самая система, 
некогда используемая в целях господ-
ства, начинает действовать против самой 

Франции. Французские власти сталки-
ваются с тем, что в условиях демократии 
и верховенства права законы работают 
не так, как хотелось бы политической 
элите. Блогер, которого Париж желает 
депортировать, оказывается под защи-
той той самой судебной системы, кото-
рую Франция долгие годы выстраива-
ла в качестве образца справедливости. 
Это порождает раздражение у властей, 
которым приходится мириться с юри-
дическими механизмами, некогда пред-
назначенными для легитимации их соб-
ственной политики.

Вопрос здесь не только в конкрет-
ном деле Дуаэлемна. Франция сегодня 
пожинает последствия собственной по-
литики - как внешней, так и внутренней. 
В колониальные времена она создава-
ла правовые структуры, защищавшие 
ее интересы за счет угнетенных наро-
дов. Теперь же, когда эти народы стали 
частью французского общества и ког-
да французские институты вынуждены 
учитывать их права, оказывается, что 
система, основанная на принципах ра-
венства перед законом, способна созда-
вать дискомфорт тем, кто привык дик-
товать условия.

Раздражение Байру и других фран-
цузских политиков в этой связи можно 
рассматривать как симптом более ши-
рокой проблемы: Франция сталкивается 
с кризисом своей идентичности и пра-
вового наследия. С одной стороны, она 

хочет оставаться приверженной либе-
ральным ценностям, а с другой - стал-
кивается с реальностью, в которой эти 
ценности не всегда соответствуют ее по-
литическим амбициям. Этот правовой 
и моральный парадокс лишь обостряется 
на фоне растущего напряжения вокруг 
вопросов миграции, национальной безо-
пасности и демократических институтов.

Сегодня Франция сталкивается с тем, 
что раньше считала исключительно «про-
блемами Востока». Ее национальная иден-
тичность оказалась в кризисе, потому 
что сама Франция долгие десятилетия 
занималась разрушением национальной 
идентичности других народов.

Когда Байру говорит, что «Запад стал-
кивается с этими вопросами», он забы-
вает, что именно Запад их создал. Теперь 
Франция вынуждена искать новые отве-
ты в мире, где ее гегемония тает, а при-
зраки прошлого требуют своей истори-
ческой справедливости.

Франсуа Байру, возможно, хочет спа-
сти Францию от «чувства миграционно-
го затопления», но его риторика гово-
рит о том, что страна, долгое время на-
вязывавшая другим культуру, теперь не 
знает, как защитить свою собственную. 

История вышла на круги своя: фран-
цузская цивилизация, которая уничто-
жала идентичности, теперь сталкивает-
ся с угрозой их утраты. Это и является 
высшей иронией французского неоко-
лониализма.

НРАВЫ

Призрак французской идентичности
Как неоколониализм догнал свою метрополию

История вышла на круги своя: французская цивили-
зация, которая уничтожала идентичности, теперь 

сталкивается с угрозой их утраты

Астана против 
иноагентов

Казахстанские депутаты  
требуют пересмотреть статус 

иностранных НПО в стране

Депутаты фракции «Народной 
партии Казахстана» выступили 
с депутатским запросом, призвав 
пересмотреть статус иностранных 
неправительственных организа-
ций (НПО) в стране. 

Поводом послужила деятельность Агент-
ства США по международному развитию 
(USAID) в Казахстане.

Казахстанцы имеют право знать, как 
финансируются акции или мероприятия, 
на средства каких иностранных государств, 
считает казахстанский политолог Талгат 
Калиев. «Должно стать нормой называть 
источник финансирования. Любой меди-
апроект, если он является зарубежным 
или финансируется зарубежными фонда-
ми, должен заявлять об этом доброволь-
но», - заявил он, добавив, что при этом 
статус иноагента имеет накопленный уже 
негативный оттенок и именно таким об-
разом будет восприниматься в Казахста-
не. «У нас имеет место жесткая поляриза-
ция общества по разного рода вопросам. 
И такие ярлыки способны привести к ро-
сту потенциала социальной конфликтно-
сти. Также существует много социальных 
проектов по инвалидности, защите прав 
женщин, поэтому оголтело всю деятель-
ность различных фондов осуждать нель-
зя», - подчеркнул Талгат Калиев.

Как указано в документе, казахстан-
цам не нравится, что кто-то из-за рубежа 
навязывает им чуждые ценности, «шоки-
рующие общество и растлевающие моло-
дежь». «Граждане не желают быть залож-
никами чужих игр», - говорится в запросе.

По официальным данным, в Казахста-
не около 200 НПО получают иностранное 
финансирование, причем 70% из них - че-
рез различные источники в США. Всего 
в стране действуют 165 зарубежных до-
норов. Поддержку получают в основном 
проекты в области СМИ, защиты прав, 
продвижения демократии и либераль-
ных реформ.

Депутаты считают, что пришло вре-
мя пересмотреть статус НПО, годами ра-
ботающих в «серой зоне», и переписать 
правила игры с иностранными донорами, 
маскирующими политические интересы. 
Многие страны, сталкиваясь с подобными 
проблемами, принимают законы об ино-
странных агентах. Такие законы действу-
ют в США, Израиле, Китае, Австралии, 
Великобритании и Франции.

Депутаты предлагают создать в Казах-
стане национальное законодательство, чет-
ко маркирующее любые структуры, финан-
сируемые из-за рубежа, чтобы граждане 
могли оценивать информацию, понимая 
ее источник. При этом необходимо сделать 
исключения для гуманитарных и научных 
организаций, чтобы не замедлить разви-
тие здорового гражданского общества.

Отдел политики 1
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А также согласование и ратифи-
кация положения о совместной де-
ятельности межправительственной 
комиссии по делимитации. 

С одной стороны, нынешние си-
дельцы Елисейских полей чуть не лезут 
из кожи вон, громко призывая к «без-
условно достойному заключению мир-
ного договора». А с другой - осозна-
вая, что разрабатываемый мирный 
договор совершенно не будет строить-
ся на «сестринских хотелках» Пари-
жа и засевшего в его «политическом 
мозгу» армянского лобби, команда 
Эмманюэля Макрона не гнушается 
совершать действия, разрушающие 
перспективу урегулирования отно-
шений между двумя пытающимися 
договориться столицами. 

Вроде глупо, но по факту вся госу-
дарственная машина «колыбели демо-
кратии», переоборудованной в «стра-
ну воздушных пузырей», включая 
президента, правительство, сенато-
ров, депутатов, ведущие оппозици-
онные партии, забрасывают Баку го-
лословными лживыми обвинения-
ми, делая все, чтобы не было даже 
намека на перемирие. Иначе нель-
зя расценивать вдохновляющую на 
реваншизм милитаризацию сосед-
ней страны, которая осуществляет-
ся «ударными» темпами благодаря, 
прежде всего, участившимся поезд-
кам Пашиняна в Париж с инспек-
цией готовности поставок леталь-
ного оружия. 

«Сестрички» прилюдно показы-
вают, что на повестке дня «галочка» 
реставрации Собора парижской Бо-
гоматери, саммит искусственного ин-
теллекта, на самом же деле - баналь-
но сверяются милитаристские часы, 
причем очевидно, что Франция явно 
стремится «задвинуть» Россию, мно-
говекового союзника против Брита-
нии, утвердив свое собственное во-
енное присутствие на территории 
«страны камней». Для нее это край-
не важно на фоне неудач на «черном 
континенте», но больше всего после 
тотального фиаско в Грузии. 

Если абстрагироваться от гео-
политических мотивов, сводящих-
ся к неосуществимой цели укрепле-
ния влияния Макрона (?!) на Южном 
Кавказе, в сухом остатке остается ее 
направленность против территори-
альной целостности, суверенитета 
и безопасности нашей страны - как 
в том анекдоте, разочарованный жад-
ный «герой» которого говорит: «не 
съем, так надкушу, чтобы никому не 
досталось». 

Однако во всей этой истории 
примечательно то, что Франция по 
сути подставляет саму «младшень-
кую сестричку», поскольку Арме-
ния, с благодарностью воспринима-

ющая «христианскую заботу», со-
провождая радость безрассудными 
бурными аплодисментами, настоль-
ко откровенно бахвалится «оборон-
ными» связями с Парижем, что бук-
вально разоблачает собственные пла-
ны и ожидания. 

Мы прекрасно понимаем, что на 
фоне «тендера», объявленного Нико-
лом Пашиняном в рамках «диверси-
фикации национальной безопасно-
сти, только ленивый не захочет стать 
новым «гарантом», но непонятно, что 
тут забыла страна, которая распо-
ложена за пять тысяч миль отсюда, 
хотя по соседству есть член НАТО 

Турция (по логике, это более прием-
лемый вариант, который устроил бы 
всех)? Но тюркский мир на своем опы-
те знает, что «гаранты» и «заступни-
ки» стоят за вывеской Армении как 
субъекта международного права ис-
ключительно в целях экспансии, ра-
зогревая костер этнической ненави-
сти. Именно поэтому официальный 
Баку на корню пресекает планы не-
навидящих турок любвеобильных 
«сестричек», дабы не допустить но-
вой агрессии со стороны реванши-
стского образования. 

Токсичность Франции для реги-
она проявляется и в том, что именно 

Армения в последние 35 лет вы-
ступает в роли тайного посредника 
между Парижем и Тегераном. Пом-
нится, мы дико ненавидели шахский 
режим за угнетение наших сороди-
чей по ту сторону Араза, но когда из 
«города мечты» прилетел Хомейни 
в качестве франко-советского про-
екта против США, его поистине ши-
итская вражда в отношении турок 
по крови (даже его ортодоксальных 
единоверцев) заставила азербайд-
жанцев пересмотреть собственные 
взгляды. Так вот, правительство Ма-
крона, боящееся главных союзни-

ков по НАТО, втемную использует 
«соросят» для поддержания шиит-
ской теократии. 

Вспомним, как глава МИД Арме-
нии Арарат Мирзоян 14 ноября про-
шлого года переговорил с иранским 
коллегой Аббасом Аракчи, а затем 
тут же перезвонил очередному гла-
ве французского внешнеполитиче-
ского ведомства Жану-Ноэлю Барро. 
А за неделю до этого в Будапеште со-
стоялась часовая встреча Пашиняна 
с Макроном в рамках саммита Евро-
пейского политического сообщества, 
где последний дал армянскому пре-
мьеру инструкции для передачи «се-

стринских» сообщений Ирану в об-
ход заокеанского босса. 

Американцы все это прекрасно 
знают, а потому время от времени 
как административно, так и финан-
сово, «наказывают» закадычных вра-
гов, прячущихся за личину союзни-
ков (то экс-президента посадят, пред-
варительно избив у всех на глазах, 
то главу Всемирного банка аресту-
ют в Нью-Йорке, уличив в домога-
тельствах, то готовый подряд на во-
енные корабли перехватят). 

Утечка информации о тайных пе-
реговорах между Францией и Ираном, 
осуществляемых через Армению, про-
изошла именно через тех, кто подал 
в отставку - среди них, а также тех, 
кто остался в окружении Пашиня-
на, немало людей, связанных с США 
и другими западными структурами. 
Вспомним неожиданно громкие но-
ябрьские заявления об уходе главы 
антикоррупционного комитета Са-
суна Хачатряна, следственного коми-
тета - Аргишти Кярамяна, МВД Ваге 
Казаряна и др. чиновников. Кстати, 
последний, будучи другом детства, 
соседом по парте и близким соратни-
ком премьера, играл ключевую роль 
в осуществлении жестких репрес-

сий против оппозиции. Так вот, и он 
тоже «слил братана» вашингтонско-
му обкому, который даже несмотря 
на неверность, терпит проделки сво-
его «нового прокси друга». 

Что касается предательства Пари-
жем усилившейся заокеанской «колы-
бели демократии», претендующей на 
роль глобального участкового, здесь 
мало удивительного, учитывая дав-
нюю конкуренцию. В этой связи на-
помним встречу 5 апреля в Брюс-
селе, где экс-глава Госдепа Энтони 
Блинкен не дал Макрону «засветить-
ся», выставив во главу «финансово-
го» угла председателя Еврокомиссии 
Урсулу фон дер Ляйен. Согласно но-
вому формату отношений, Вашинг-
тон обещал предоставить Иревану 
доступ к программе «Иностранное 
военное финансирование» (Foreign 
Military Financing), чтобы наладить 
поставку передовой военной техни-
ки и новейших технологий. Так оно 
и было по факту: данные глобаль-
ного сервиса слежения за междуна-
родными полетами Flightradar дают 
основание утверждать, что 2 и 3 ав-
густа минувшего года с военных 
баз США в Румынии и на Ближнем 
Востоке вылетели и приземлились 
в иреванском аэропорту Звартноц 
два военно-транспортных самолета 
в соответствии с секретной частью 
подписанного 5 апреля в Брюсселе 
документа, предусматривающей во-
енное сотрудничество. В частности, 
в соседнюю страну было доставле-
но оружие нового поколения: снай-
перские винтовки, приборы ночно-
го видения, специальные средства 
связи, бронежилеты для армянско-
го спецназа, ударные мини-дроны, 
малогабаритные мины и другие бо-
еприпасы из арсенала НАТО. 

Иными словами, предыдущая ад-
министрация Белого дома кипела же-
ланием запустить свою «миротворче-
скую миссию» для «охраны и достой-
ного соблюдения прав карабахских 
армян». А после их дружного, как по 
команде, централизованного исхода 
на «историческую родину», а попут-
но в РФ и Францию, решено было 
дестабилизировать Южный Кавказ 
с целью создать хаос у границ Рос-
сии и Ирана. Понятно, что тем, кто 
расположен по ту сторону Атланти-
ки, не до чаяний стран региона, им 
важно продвигать собственные инте-
ресы где бы то ни было. Между тем, 
очевидно, что с приходом админи-
страции Дональда Трампа к власти 
политика Вашингтона в отношении 
Южного Кавказа претерпевает се-
рьезные изменения, но вот претер-
певает ли поведение Армении пози-
тивные подвижки? 

Слуга пяти господ 

Время перемен всегда при-
носит с собой новые вызо-

вы. В современном мире, где 
политика напоминает тонко 
сплетенную паутину интриг 
и скрытых намерений, каждый 
шаг может стать решающим. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Грузия, находясь на перекрестке 
геополитических интересов миро-
вых держав, вновь оказалась в эпи-
центре турбулентности. Внешние 
силы все активнее стремятся навя-
зать ей чужую повестку, прикры-
ваясь зонтиком демократии и пар-
тнерства.

То, что сегодня происходит с Гру-
зией, - не просто обычная дипло-
матическая буря, а часть сложной 
игры, в которой слишком многое 
поставлено на карту. В этот раз 
вихрь несет холодный северный 
ветер из Швеции. В центре вни-
мания - обвинения председателя 
парламента Грузии Шалвы Папу-
ашвили в адрес шведского прави-
тельства, которое, по его словам, 
поддерживает оппозиционные силы 
и подталкивает страну к «цветной 
революции». 

В криминальных драмах всегда 
есть ключевая улика - то, что кажет-
ся случайным, но в конечном сче-
те ведет к преступнику. В данном 
случае уликой стало финансирова-
ние от организации Transparency 
International, которая поддержи-
вает радикальную политическую 
повестку и, как утверждает Па-
пуашвили, напрямую связана со 
шведскими деньгами. Совпадение 
ли это? Вряд ли.

Шведский политик Эрик От-
тосон является фигурой неслучай-
ной. То, что он депутат Риксдага, 
известно многим, но, помимо всего, 
он является также председателем 
комитета парламента Швеции по 
европейским вопросам. Этот чело-
век, прилетевший в Тбилиси в но-
ябре 2024 года, не ограничился на-
блюдением или дипломатической 
вежливостью. Он вышел к проте-
стующим и открыто призвал их по-
вторить сценарий Майдана: митин-
говать, не отступать, увеличивать 
масштаб протестов. 

История уже видела такие призы-
вы, но мало кто открыто признавал 
свою роль в написании сценария.

Грузия за последние годы не раз 
стояла на перепутье, но всегда вы-
бирала свой путь. Теперь она перед 
новой угрозой: вмешательство из-
вне под видом «демократической 

поддержки». Оппозиционные ми-
тинги, подогреваемые финансиро-
ванием иностранных фондов, ка-
жутся привычной тактикой. Но за 
ними неизменно следует знакомый 
узор: политическая нестабильность, 
потеря доверия к власти, а затем - 
попытка смены курса.

Если сегодня шведский пар-
ламентарий публично призывает 
к протестам в Грузии, будет ли зав-
тра кто-то из других западных сто-
лиц делать то же самое? Это уже не 
теория заговора, а реальность ги-
бридной политики. 

Все это напоминает тщатель-
но расставленную ловушку. Тби-
лиси должен действовать с холод-
ным рассудком. Важно не поддаться 
на провокации, не вступать в игру, 
где правила пишутся не в грузин-
ской столице, а в уютных кабине-
тах Стокгольма и Брюсселя. Грузия 
не раз доказывала, что способна 
выстоять перед внешними вызо-
вами. Элементарно нужно учесть 
одну вещь: суверенитет отнюдь не 
является простой государственной 
концепцией, отраженной на бумаге. 
Это право народа самому решать, 
как ему жить и кем управляться.

Сегодня удар наносится по Гру-
зии не танками и ракетами, а мяг-
кой силой - через информацион-
ные кампании, финансовые вли-
вания и политические заявления 
иностранных лидеров. Противо-
стоять такому вторжению можно 
только сплоченностью, националь-
ным единством и мудростью.

История учит: как только чу-
жие игроки начинают расставлять 
фигуры на твоем поле, партия уже 
проиграна. Грузия должна помнить 
это и защищать свой суверенитет, 
не позволяя никому диктовать ей 
правила игры. Сегодня - шведский 
вызов. Завтра, возможно, будет но-
вый. Вопрос лишь в том: устоит ли 
Тбилиси на своем пути или позво-
лит втянуть себя  себя в чужой сце-
нарий? Будем надеяться на лучшее.

Последние наблюдения пока-
зывают, что политика все 

больше превращается в целе-
направленную игру интересов, 
в искусство провокации и ма-
нипуляции, где время - самая 
ценная валюта. 

Садых БАБАЕВ

Когда традиционные стратегии 
рушатся, на сцену выходит тот, кто 
диктует правила, а не следует им. Это 
не хаос, а метод. Не импульсивность, 
а расчет. Не политика, а театр, где 
сцена - весь мир.

Так уж сложилось, что «когда ку-
лак падает на стол, комната замира-
ет, а вот когда этот кулак принадле-
жит Дональду Трампу, замирает весь 
мир». Каждый раз, когда он входит 
в игру, кажется, что за спиной у него 
стоит невидимый оркестр, дирижи-
руемый его же собственным хаосом. 
Это не политика в традиционном по-
нимании, а взрывная смесь театра, 
военной стратегии и уличной игры 
в наперстки. Это Трамп. Великий ма-
нипулятор, мастер политической ма-
гии, вечно меняющий правила пря-
мо в момент их применения. Он не 
просто выбивает дверь - он делает 
это так, что зрители в зале не успева-
ют осознать, что спектакль начался.

Трамп не оставляет выбора. 

Его противники думают, что игра-
ют в шахматы, но он играет в блиц-
криг. Неожиданность - его главное 
оружие, и как только он делает ход, 
все остальные оказываются в роли 
догоняющих. В 2017 году его счита-
ли аномалией, а в 2025 году он стал 
самой «предсказуемой непредсказу-
емостью», по одному ему известно-
му сценарию которого разворачи-
вается мировая политика.

Дональд Трамп вновь применя-
ет свою стратегию «splash» - эффект 
внезапного и широкого охвата, анало-
гично предвыборной кампании лета 

2024 года, когда он агитировал даже 
в традиционных оплотах демократов, 
включая крупные города. Его подход 
прост: без попытки нет результата. 
И этот результат уже заметен. Ведь 
скорость для него - лишь еще одна 
форма доминирования. Пока евро-
пейские аналитики строят много-
ходовки и дипломатично «совеща-
ются», он наносит удар - и тут же 
предлагает новый сюжет. Кто смо-
жет сыграть быстрее? Никто. Он де-
лает хаос стратегией. Он делает хаос 
неизбежностью.

Газа в руинах? Восток Украины - 

пороховая бочка? Новый Панамский 
кризис? Слишком просто. Для Трам-
па мир - не карта, где страны акку-
ратно пронумерованы, а поле для 
бесконечных комбинаций. Он зна-
ет: провокация - это не конфликт, 
а инструмент торговли. Каждое его 
слово кажется громом среди ясного 
неба, но по сути - это тщательно про-
считанный маркетинговый трюк. Так 
делают ставки на бирже, так заклю-
чаются крупнейшие сделки.

Как опытный бизнесмен, Трамп 
привык делать рискованные ставки. 
Своим громким призывом вернуть 

контроль над Панамским каналом 
он напоминает имперскую ритори-
ку Теодора Рузвельта, шокируя мир 
своей, казалось бы, анахроничной 
агрессивностью. Однако за резкими 
заявлениями скрывается расчет: его 
воинственная риторика в кратчай-
шие сроки привела к отказу прези-
дента Панамы от продления соглаше-
ния по инициативе «Один пояс, один 
путь» - глобального инфраструктур-
ного проекта, известного как новый 
«Шелковый путь». Заметим, китай-
ская холдинговая компания владеет 
двумя из пяти ключевых портов на 
входе и выходе из Панамского канала.

Что будет дальше? Новый Дубай 
в Палестине? Сделка с Китаем по Па-
наме? Все должны понимать, что Make 
America Great Again (MAGA) - «Вер-
нем Америке былое величие» - не про-
сто слоган, а глобальная маркетинго-
вая компания, в которой Трамп сам 
себе и бренд, и рекламное агентство. 
И пока CNN клеймит его авантюри-
стом, он уже меняет повестку.

В политике принято ставить во-
просы. Трамп делает иначе: он ста-
вит условия. Это его фирменная игра 
в наперстки, shell game, где весь мир 
- публика, следящая за его руками. 

Панамский канал? «О, вы не хотите, 
чтобы я применил силу? Тогда убе-
рите китайцев». Европа колеблется 
с военной поддержкой Украины? «Хо-
тите сделки - платите за защиту». На 
первый взгляд это выглядит как не-
ожиданный ход, но нет, это, скорее, 
выверенный трюк.

Бэннон называет это «наводне-
нием зоны» - когда решение валит-
ся за решением и никто не успевает 
даже обсудить предыдущее. Это во-
йна темпа. Это политика блицкрига. 
Караван MAGA идет дальше. Пока 
пресса только готовится к разобла-
чениям вчерашнего скандала, он уже 
создает новый.

Кто сейчас управляет мировой 
сценой - те, кто разрабатывают стра-
тегии, или тот, кто ломает их все од-
ним махом? Когда Трамп объявляет, 
что рассмотрит возможность присо-
единения Гренландии к США, «пере-
селить» Газу и построить там новый 
туристический рай, или приостанав-
ливает мирные переговоры по Укра-
ине, аналитики хватаются за головы. 
Но это всего лишь начало. 

В современном мире силь-
нее не тот, кто прав, а тот, кто  
говорит громче всех. 

Для Трампа мир - не карта, где страны аккуратно 
пронумерованы, а поле для бесконечных комбинаций
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Министерство труда и соци-
альной защиты населения 

внесло серию очередных попра-
вок в трудовое законодатель-
ство. Это сделано в рамках не-
давней правовой перестройки 
и направлено на дальнейшие 
преобразования на местном 
рынке занятости.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Последние месяцы прошлого года 
прошли под знаком конструктивных 
реформ в трудовом законодатель-
стве, заложивших основу для теку-
щих системных изменений в этой 
приоритетной сфере. В этом году, 
учитывая последние события, про-
должаются продуманные новатор-
ские подходы к развитию местного 
рынка занятости. Эти меры направ-
лены на соответствие международ-
ной практике и правительственно-
му курсу, целью которого являют-
ся достижение прозрачности, рост 
доходов людей и повышение уров-
ня жизни населения. 

Необходимо особо отметить тре-
бование увеличения прозрачности 
в этой сфере. Это одно из важней-
ших условий для реализации меха-
низмов государственной поддерж-
ки и предотвращения последствий 
недобросовестных действий. Одно-
временно высокая динамика дости-
жения прозрачности на рынке тру-
да должна и дальше способствовать 
росту фонда заработной платы. Но 
это не все плюсы, поскольку, с другой 
стороны, принимаются комплексные 
меры для увеличения отчислений на 
социальное страхование и страхо-
вание по безработице. Все это соз-
дает серьезную основу для развития 
сферы страхования по безработице 
и реализации социальных пакетов 
правительства. 

Очевидно, что обновленное зако-
нодательство, вместе с успешной эко-
номической политикой националь-
ного правительства, позволяющей 
делать грандиозные финансовые вли-
вания в социальную сферу, обещает 
серьезные подвижки на рынке тру-
да. Последовательная перестройка 
трудового законодательства ожида-
емо продолжилась целым перечнем 
поправок для более эффективного 
регулирования отношений в сфере 
занятости. Профильное ведомство 
внесло нормативные поправки, что-
бы привести действующее трудовое 
законодательство в соответствие с не-
давними правовыми реформами, го-
ворится в опубликованном решении 
коллегии министерства. 

Уместно напомнить, что всту-
пившее в силу решение последо-
вало после обновления трудового 
законодательства прошлым летом, 

которое включало целевые измене-
ния в Трудовой и Налоговый кодек-
сы, а также в законы, регулирующие 
обязательное социальное страхова-
ние и выплату пособий по безрабо-
тице. Новые подходы оптимизиру-
ют административные процедуры 
и устраняют известные несоответ-
ствия. Среди ключевых изменений 
- отмена постановления шестилет-
ней давности о формате отчетно-

сти для работников, нанятых по 
квотам, и уволенных сотрудников. 
Кроме прочего, последовали изме-
нения в руководство по классифика-
ции, охватывающее различные сфе-
ры труда, включая торговлю, строи-
тельство, образование и химическую 
промышленность. 

Следуя логике законодательного 
новаторства, эксперты отмечают, что 
эти меры соответствуют широким 
усилиям правительства, направлен-
ным на дальнейшую модернизацию 
структуры местного рынка занято-
сти. Кстати напомнить, правительство 
сосредоточено на усилении цифро-
визации в службах занятости путем 
перехода к централизованной элек-
тронной системе отслеживания тру-
довых контрактов. Прогрессивные 
реформы нацелены на повышение 
прозрачности процессов найма, осо-
бенно для соискателей, зарегистри-
рованных в государственных агент-
ствах по трудоустройству. 

Кроме прочего, изменения по-
содействуют более тесной интегра-
ции служб социального обеспечения. 
Ведь, как сообщают в Минтруда, со-
блюдение пересмотренных положе-

ний будет контролироваться с помо-
щью централизованной электрон-
ной информационной системы. Как 
отмечает депутат Милли Меджли-
са, эксперт Вугар Байрамов, новые 
правила и обновленное трудовое за-
конодательство, принятое в прошлом 
году, помогут поддержать правитель-
ственный курс на оптимизацию и гу-
манизацию рынка труда. «Наиболее 
важным новшеством являются це-

левые программы и изменения, на-
правленные на улучшение возмож-
ностей трудоустройства для соци-
ально уязвимых групп населения, 
- подчеркивает эксперт. - Местный 
рынок труда стал более гуманным, 
а главное, все эти меры тесно пере-
плетаются с целевыми ориентира-
ми выраженной социальной полити-
ки нашего государства. Уже с начала 
этого года правительство утвердило 
новые правила для содействия целе-
вым программам занятости, направ-
ленным на поддержку лиц, нуждаю-
щихся в особой социальной защите, 
и тех, кто сталкивается с трудностя-
ми при трудоустройстве». 

Государственное агентство заня-
тости направило свои меры на созда-
ние рабочих мест в приоритетных 
секторах экономики. Программы, 
финансируемые Фондом страхова-
ния по безработице, будут включать 
работодателей, отобранных на кон-
курсной основе. В рамках новых под-
ходов работодатели будут подавать 
электронные документы, подробно 
описывая планы по созданию устой-
чивых рабочих мест, включая бюд-
жетные оценки и стратегии сниже-

ния рисков. При этом в рамках си-
стемных подходов к гуманизации 
трудовых отношений предпочтение 
отдается проектам, направленным на 
создание постоянных рабочих мест 
в приоритетных секторах националь-
ной экономики, а также способству-
ющим интеграции социально уязви-
мых слоев населения. 

«Поправки в трудовое законо-
дательство и новые правила под-
держки реформ нацелены на уси-
ление ненефтяных отраслей, а также 
повышение доли частного сектора 
в структуре рынка занятости, по-
скольку в этом и заключается основ-
ное условие эффективности прави-
тельственных реформ по развитию 
реального сегмента национальной 
экономики, - отмечает В.Байрамов. 
- Ярким тому свидетельством ста-
ли уже достигнутые результаты. Ры-
нок труда в Азербайджане не толь-
ко расширился за счет растущей 
армии официально оформленных 
тружеников - данные официальной 
статистики демонстрируют равное 
распределение занятости между го-
сударственным и частным сектора-
ми. Такой расклад свидетельствует 
о главном: отныне хозяйственный 
рост уступает пальму первенства 
реальной экономике». 

Статистика показывает, что эко-
номический рост в большей степе-
ни формируется за счет ненефтега-
зового сектора, поясняет парламен-
тарий: «Все это говорит о том, что 
углубленные реформы в неуглево-
дородных отраслях усилили прио-
ритеты ненефтяной экономики и ее 
значимость в показателях народного 
хозяйства и рынка труда. Тем более 
что курс на прозрачность, поддерж-
ку бизнеса и создание благоприятной 
деловой среды на протяжении всех 
этих лет обеспечивал стабильный 
прирост в налоговых сборах и уве-
личение активных налогоплатель-
щиков, меняя приоритеты наемных 
работников». 

Глобализация, стремительный 
рост технологий и современ-

ные вызовы ставят перед отече-
ственной системой образования 
ряд ключевых задач. За послед-
ние годы в стране осуществлены 
реформы, направленные на по-
вышение качества, доступности 
и конкурентоспособности отече-
ственного образования. Модер-
низация продолжится и в этом 
году, затронув, в частности, си-
стему финансирования. 

Елена МАЛАХОВА, 
«Бакинский рабочий»

Улучшение качества образования 
- необходимая составляющая эконо-
мического развития и создания устой-
чивого, прогрессивного общества. 

Сейчас в республике проводит-
ся активная работа по оптимизации 
учебных программ, усилению матери-
ально-технической базы учебных за-
ведений всех ступеней образования, 
повышению уровня квалификации 
воспитателей детских садов, а также 
педагогов в школах и вузах, цифро-
визации и многое другое. 

Министр науки и образования Эмин 
Амруллаев на презентации ежегод-
ного глобального отчета Всемирно-
го банка поделился тем, что сделано 

в сфере образования и какие пробле-
мы еще предстоит устранить. Нако-
пленный опыт показал, что наилучше-
го эффекта возможно добиться бла-
годаря долгосрочной работе. Тем не 
менее, качество отечественного об-
разования периодически становит-
ся поводом для критики. Э.Амрулла-
ев уверен, что сложившаяся ситуация 
связана с тем, что проблемы, которые 
допускались в сфере образования  
20 лет назад, долго замалчивались об-
ществом. На такие факты, как прием 
на работу неграмотных учителей и не-
законное получение дипломов, про-
сто закрывали глаза. 

Министр затронул и вопрос ква-
лификации педагогических кадров, 
подчеркнув, что учителя, не облада-
ющие должными знаниями, посте-
пенно отстраняются от системы об-
разования. На их место придут те, 
кто может и хочет учить детей. Ос-
новной механизм проверки подготов-
ки - сертификация, к которой до 2026 
года планируется привлечь всех учи-
телей-предметников. Реформы при-
ведут к омоложению кадров, так как 
большинство выпускников педагоги-
ческих вузов демонстрируют высокие 
результаты на экзаменах. 

В своем выступлении министр за-
тронул целый ряд важных моментов, 
таких как необходимость повышения 
уровня образования среди девочек. 
По результатам PISA (Международ-
ная программа по оценке образова-
тельных достижений учащихся), де-
вочки в возрасте 10 лет показывают 
более высокие результаты в образо-
вании, однако с возрастом их успева-
емость снижается.

Одно из анонсированных новшеств 
- увеличение в обозримом будущем 
финансирования на одного студента. 
С целью справедливого распределе-
ния инвестиций, выделяемых на об-
разование, планируется повсемест-
ное применение механизма подуше-
вого финансирования, которое будет 
полностью внедрено к 2026 году, пре-
жде опробовав в рамках пилотного 
проекта. 

Неравномерность распределения 
средств является большой проблемой 
для отечественного образования, уве-
рены опрошенные нами специалисты. 
В школах, где учатся до 30 школьни-
ков, министерство расходует на каж-
дого из них около 7 тыс. манатов в год, 

тогда как в большой столичной школе 
траты могут составлять порядка 600 
манатов на учащегося. 

Кстати, 130 школ страны в этом 
году рационализируют, исходя из та-
ких показателей, как число учеников, 
динамика роста населения, располо-
женные рядом школы и т.д. Эта мера 
приведет как к повышению качества 

образования, так и к экономии средств. 
Эксперт в области образования 

Надир Исрафилов отметил, что воз-
можность подушевого финансиро-
вания сейчас активно обсуждается 
в нашем обществе, в том числе в со-
циальных сетях. «Эта мера призва-
на обеспечить гибкость в распреде-
лении средств с учетом имеющихся 
потребностей, - поясняет он. - Она 
повысит конкуренцию между педаго-
гами и будет стимулировать их к са-
мосовершенствованию в профессии. 
Каждая школа и вуз будут заинтере-
сованы в том, чтобы привлечь боль-
ше учащихся, что предполагает вне-
дрение инноваций и новых практик».

По мнению аналитиков, подуше-
вое финансирование повысит ответ-
ственность учебных заведений за ре-
зультат обучения школьников и сту-
дентов. Это можно будет проследить 
по таким показателям, как процент 
поступивших выпускников той или 
иной школы в вуз. Одним из показа-
телей может стать успешное трудо-
устройство бакалавров и магистров. 
Но в этом деле есть и определенные ри-
ски, в первую очередь для территори-
ально удаленных учебных заведений.

«Внедряя то или иное новшество, 
важно проанализировать, как оно по-
влияло на систему образования. На-
пример, некоторые вузы страны по-
лучили статус юридического лица пу-
бличного права, то есть перешли на 
самофинансирование. Но был ли про-
веден анализ того, как это отразилось 
на их работе? - вопрашает собесед-
ник. - Насколько успешным окажется 
применение новой системы в нашей 
республике, станет понятно только 
после претворения в жизнь пилот-
ного проекта и подведения его ито-
гов. Если эксперимент докажет свою 
эффективность, механизм стоит рас-
пространить на всю отечественную 
систему образования. Сторонники 
подушевого финансирования гово-
рят о том, что оно давно применяет-
ся в других странах. Это действитель-
но так, но, возможно, его придется 
адаптировать к нашей образователь-
ной системе. В первую очередь нужно 
разработать четкие и понятные кри-
терии оценки качества образования», 
- считает эксперт. 

Во втором по величине крупном городе Паки-
стана состоялась церемония открытия Торго-
вого дома Азербайджана.

В церемонии приняли участие дипломаты, госу-
дарственные деятели, бизнесмены.

Министр финансов провинции Миан Муджтаба 
Шуджа-ур-Рахман сказал, что эта инициатива укре-
пит двусторонние торговые и культурные связи между 
Пакистаном и Азербайджаном. Он еще раз подтвер-
дил политику правительства провинции, направлен-
ную на поддержку бизнеса, в том числе его привер-
женность развитию торговли и открытию глобаль-
ных инвестиционных возможностей.

Отметив, что для содействия промышленному ро-
сту и расширению бизнеса в провинции были сде-
ланы значительные инвестиции, министр финансов 
подчеркнул, что Торговый дом Азербайджана позво-
лит предпринимателям обеих стран расширить свои 
сети, увеличить объем торговли и установить долго-
срочное экономическое партнерство.

Министр финансов провинции пригласил азер-
байджанских инвесторов изучить процветающий ры-
нок Пенджаба. Он подчеркнул, что Пенджаб имеет 
большие возможности в текстильном, сельском хо-
зяйстве, информационных технологиях и энергети-
ке. Министр сказал, что открытие Торгового дома 
Азербайджана в Лахоре значительно укрепит тор-
говые и инвестиционные отношения между двумя 
братскими странами.

Отдел экономики

В новаторстве сила 
Рынок труда накрыло волной эффективного реформаторства 

Вугар Байрамов:

Местный рынок труда стал более гуманным, 
а главное, все эти меры тесно переплета-
ются с целевыми ориентирами выраженной 
социальной политики нашего государства

Надир Исрафилов:           

Подушевое финанси-
рование должно по-

высить ответствен-
ность учебных заве-
дений за результат 

обучения каждого 
школьника и студента
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Вопрос качества            
Подушевое финансирование  

изменит отечественную систему образования

Расширяется  
география охвата

SOCAR открыла офис 
в Албании

Государственная нефтя-
ная компания Азербайджа-
на (SOCAR) открыла офис 
в Албании, передает «Тренд» 
со ссылкой на газовый опе-
ратор Албании Albgaz Sh.a.

Церемония инаугурации 
SOCAR Albania состоялась с уча-
стием посла Азербайджана в Ал-
бании Анара Гусейнова, предста-
вителей Министерства инфра-
структуры и энергетики Албании, 
а также Albgaz Sh.a.

В ноябре прошлого года был 
подписан Меморандум о взаимо-
понимании между SOCAR, Ми-
нистерством инфраструктуры 
и энергетики Албании и ком-
панией Albgaz. Сообщалось, 
что реализуемый SOCAR про-
ект окажет значительный вклад 
в процесс декарбонизации, пре-
дотвращая использование угля 
и древесины в городе Корча, и, 
таким образом, будет способ-
ствовать достижению целей де-
карбонизации.

Стоит отметить, что Алба-
ния является страной, через ко-
торую TAP проходит транзитом.

Новая эра делового сотрудничества
В Лахоре состоялась церемония открытия Торгового дома Азербайджана
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Почти все, кто писал о Бакин-
ской ткацкой фабрике Гад-

жи Зейналабдина Тагиева, мало 
что сообщают о работниках фа-
брики выдающегося предприни-
мателя, участвовавших вместе 
с ним в создании новой отрас-
ли азербайджанской промыш-
ленности. 

Одним из них был мой дед Ага 
Мехти Джафаров. В 1909 году он стал 
управляющим ткацкой фабрикой Та-
гиева на Зыхе и руководил ее рабо-
той вплоть до революции. Как сооб-
щала пресса того времени, фабри-
кой «вырабатывалось до 12 000 000 
аршин бязи и до 15 000 аршин при-
водных ремней». Огромное по тем 
временам производство. 

Судьба Ага Мехти была и удач-
ливой, и трагической. Так бывает на 
сломе эпох, когда грозные события, 
революции и войны ломают челове-
ческие жизни.

Ага Мехти родился в 1882 году 
в Баку, в Ичеришехер (Старом горо-
де). Его семья в ту пору жила в Шах-
ском переулке, в доме №5. Джафаровы 
были известны в Баку. Отец его, мой 
прадед, Мешади Джафар Гаджи Рама-
зан оглу, был образованным челове-
ком, владел фарси и арабским языка-
ми. И все его сыновья получили хо-
рошее образование. Его сын Мехти 
тоже владел многими языками, в том 
числе прекрасно знал русский. Это 
видно из сохранившихся докумен-
тов, написанных уверенным почерком 
человека, получившего образование 
в Российской империи. Он окончил 
Михайловское городское училище, 
позже изучал бухгалтерию в Тифлисе, 
как недавно выяснил исследователь 
нашей старины Адалет Тахирзаде. Он 
нашел список студентов, учившихся 
на дотации Г.З.Тагиева, в котором зна-
чился и Ага Мехти Джафаров. 

Ага Мехти был в семье старшим 
сыном и помогал своим братьям - Ра-
гиму, Гасыму и Халыгу - получить об-
разование. Сохранились архивные 
сведения о том, что он посылал день-
ги на учебу младшего брата Абдул 
Халыга в Медицинском институте 
в Саратове. Абдул Халыг Джафаров 
впоследствии стал первым доктор-
ом медицины в Азербайджане, осно-
вал Кожный диспансер на проспек-
те Бюль-Бюля.

Ага Мехти до назначения управ-
ляющим ткацкой фабрикой работал 
на нефтяных предприятиях Тагиева 
на Биби-Эйбате, одновременно зани-
мался бакалейной торговлей. Поз-
же он основал собственное ковро-
вое предприятие. Ковры, оставшиеся 
у его сыновей, напоминали об этом 
периоде его деятельности. Помню, 
в детстве я видела эти великолепные 
ковры с удивительными сюжетами из 
восточных сказаний, которые впо-
следствии мой отец передал в Му-
зей истории Азербайджана. 

Мехти Джафаров считался со-
стоятельным человеком, он владел 
домом, который, по тем временам, 
стоил 15-20 тыс. рублей, и получал 
жалование управляющего в разме-
ре 4 500 рублей. В те годы это были 
немалые деньги.

Фабрика Тагиева была одним из са-
мых значимых предприятий юга Рос-
сийской империи. Строительство ее 
обошлось более чем в 10 млн рублей. 
Кроме фабричных корпусов, здесь 
были построены столовая, мечеть, 
баня, поликлиника, школа. Фабри-
ка славилась как самое современное 
производство. Ткацкие станки были 
поставлены из Англии, две с лишним 
тысячи механизмов - лучшими евро-
пейскими заводами. Кроме бязи и при-
водных ремней на фабрике произво-
дились миткаль и вата. Бязь постав-
лялась в ряд мусульманских стран, 
и тут Тагиев оттеснил многих конку-
рентов. Как сообщает справочный 
ежегодник «Баку и его районы» на 
1913 год, на фабрике тогда работа-
ло 1 147 мужчин и 140 женщин. При 
фабрике действовала механическая 
ремонтная мастерская. Мехти Джа-
фаров стал управляющим столь зна-
чительного предприятия, когда ему 
еще не было и 30 лет. 

Мой дед пользовался безусловным 
доверием Тагиева. Вот одна из дове-
ренностей 1914 года: «Милостивый 
Государь Мехти Джафаров. Настоя-
щей доверенностью Правление «Кав-
казского акционерного общества обра-

ботки волокнистых веществ Г.З.Та-
гиева в Баку» уполномочивает Вас 
от имени Онаго Общества заклю-
чить контракт с Кавказским окруж-
ным Интендантским управлением… 
Правление Общества доверяет Вам 
совершить от имени Общества кон-
тракт, подписываясь и расписываясь 
за общество, где надобность укажет, 
что Вы по сей доверенности учини-

те, тому Общество верит, спорить 
и прекословить не будет». 

В архиве сохранилось множество 
документов, поступавших на его имя 
отовсюду - как с хлопковых полей Та-
гиева, так и от множества заказчиков. 
З.А.Тагиев поручал Мехти и личные 
дела. Это подтверждает и тот факт, 
что при покупке земли под строи-
тельство усадьбы в поселке Мардакян 
Мехти стал доверенным лицом Таги-
ева, о чем свидетельствуют сохранив-
шиеся документы. Не случайно дача 
и самого Мехти располагалась за огра-
дой, тянувшейся вдоль роскошного 
соснового парка Тагиева. Сохрани-
лось фото, на котором Гасым - брат 

Мехти - еще будучи гимназистом, си-
дит у самой этой стены вместе с со-
курсниками и перед ними на трено-
ге стоит фотоаппарат. Гасым позднее 
стал адвокатом Тагиева, а в советское 
время он был первым деканом юри-
дического факультета Азербайджан-
ского госуниверситета.  

Когда началась Первая мировая 
война, фабрика Тагиева, управляе-
мая Мехти Джафаровым, ежегод-
но поставляла хлопчатобумажную 
ткань для действующей армии, а вся 
ответственность за поставки лежа-
ла на моем деде. 

Понятно, что управлять таким 
внушительным производством как 

ткацкая фабрика, конкурировавшая 
с самим Саввой Морозовым (русский 
предприниматель, меценат и благо-
творитель, мануфактур-советник), 
мог человек незаурядных способно-
стей и вполне образованный.  

Мехти увлекался театром. «Спек-
такль на фабрике Тагиева - самое сим-
патичное из культурно-просветитель-
ных начинаний нового управляющего 
Г.З.Тагиева на Зыхе - Ага Мехти Джа-
фарова, - писал в газете «Баку» 3 июня 
1909 года М.С.Ахундов. - Господин 
Джафаров организовал здесь театр 
для рабочих, русские и мусульманские 
драматические кружки и оркестр из 

среды рабочих, которые поочередно, 
а иногда смешанно, почти ежедневно 
ставят спектакли. Из выручки от 
спектаклей 40% суммы отчисляют-
ся в пользу бедных и неимущих рабо-
чих, 40% - в пользу театрального фон-
да, а остальные покрывают расходы 
по постановке пьес. В прошлую суб-
боту были поставлены две пьесы на 
русском и мусульманском языках. На 
мусульманском языке шла двухакт-
ная переводная комедия Ахвердова 
«Кто виноват». Главную роль Мах-
муда исполнял Гасым, который весь-
ма удачно провел ее».

Среди других управляющих Таги-
ева, как следует из рассказов о моем 
деде, Ага Мехти был самым честным 
и порядочным. Постепенно Ага Мех-

ти накопил денег на строительство 
собственного дома на Цициановской 
улице, 39, который был спроектиро-
ван архитектором А.А.Никитиным. 

В этом доме на Цициановской, 
с его семейными преданиями, прошли 
мои детство и юность. Но о деде Мех-
ти долгое время рассказывали толь-
ко шепотом, его фотографий в доме 
я никогда не видела. Из этого шепота 
я узнала и запомнила немногое. Прав-
да, кое-что о жизни деда уже в наши 

дни оказалось возможным отыскать 
в газетах конца позапрошлого и нача-
ла прошлого века, в хронике газеты 
«Каспiй». Уцелели также некоторые 
архивные документы. А причиной 
этому было то, что после революции 
Ага Мехти вынужден был эмигриро-
вать в Турцию. В Стамбул он уехал 
вместе с известным нефтепромыш-
ленником Бала беком Ашурбековым, 
который в 1925 году вернулся на ро-
дину, а в 1937-м его расстреляли. Мой 
дед погиб в Турции при невыяснен-
ных обстоятельствах. 

Ага Мехти Джафаров пользовался 
большим уважением среди прибли-
женных к Тагиеву людей и тогдаш-
ней элиты. В переписке Алимардан 
бека Топчибашева и Мамеда Эмина 
Расулзаде можно прочесть о просьбе 
Топчибашева к жившему в Турции 
Мамеду Эмину разузнать об обстоя-
тельствах смерти Ага Мехти: «С боль-
шим сожалением узнал о трагической 
смерти Ага Мехти Джафарова. Бес-
спорно, покойный был одним из энер-
гичных и честных азербайджанских 

промышленников, заслуживших об-
щее уважение и доверие. Но обсто-
ятельства его кончины остаются 
в темноте. Если есть возможность, 
узнайте и сообщите». 

К сожалению, до сих пор досто-
верных сведений о его смерти нет.

Ага Мехти был общительным 
человеком. Об этом мне рассказа-
ла в Москве Ольга Алексеевна Галь-
берштадт, супруга Александра Ми-
роновича Гальберштадта, который 
был инженером на мельнице Тагие-
ва, приглашенным на эту должность 
из Москвы. Она рассказала, как Ага 
Мехти устраивал приемы в своем 
доме на Цициановской, где они бы-

вали вместе с другими работниками 
Тагиева. Она вспоминала его малень-
ких в ту пору шестерых детей, остав-
шихся без матери (жена Ага Мехти 

умерла при родах последнего ребен-
ка, моего отца Энвера. - Авт.). В на-
шем доме сохранилось фото супру-
гов Гальберштадт в их московской 
квартире на Арбате.

Сестра Мехти, Рубаба ханым, вы-
шла замуж за младшего из братьев 
Гасымовых, владевших известной 
строительной фирмой, построив-
шей самые красивые в городе дома. 
Ее судьба также сложилась трагиче-
ски. Она была одной из леди старо-
го Баку, которую муж Имран Гасы-
мов одевал у лучших французских 
кутюрье. У нее одной в Баку шляп-
ка была с эспри - украшением из пе-
рьев, самым модным в ту пору. Это 
запечатлено на сохранившейся фо-
тографии, на обратной стороне ко-
торой ее почерком написано «Брату 
Гасыму в Берлин».

Имран, младший из братьев Гасы-
мовых, был артистичен, увлекался те-
атром и строительство его не привле-
кало. С большим увлечением он уча-
ствовал в подготовке первой оперы 
Узеира Гаджибейли «Лейли и Медж-
нун», где исполнил арию Нофеля под 
сценическим псевдонимом Кенгер-
линский (Кенгерли - материнская фа-
милия. - Авт.). Когда сдавался знаме-
нитый по красоте Дворец Мухтарова 
(в советское время Дом бракосочета-
ний), наверху которого была скуль-
птура человека с мечом, Имрану по-
ручили пойти на сдачу дома. Там он 
поскользнулся и упал со строитель-
ных лесов. Рубаба ханым не смогла 
пережить горя и покончила с собой. 
Об их пламенной любви, ставшей ле-
гендой, не раз писали в газетах.

В дальнейшем, когда в роду Га-
сымовых родился мальчик, его на-
звали Имраном в честь погибшего 
дяди. Имран Гасымов стал впослед-
ствии председателем Союза писателей.

Ага Мехти и его братья пользова-
лись большим доверием и покрови-
тельством Тагиева, а брат Гасым был 
обручен с Заринтадж - дочкой его сына 
Садыха от первого брака. Впослед-
ствии после революции она предло-
жила Гасыму эмигрировать во Фран-
цию, но он отказался, так как ему при-
шлось воспитывать шестерых детей 
Мехти, которых он не мог оставить. 
Сам Мехти предполагал устроиться 
в Стамбуле, а затем забрать туда сво-
их детей. В связи с этим он просил 
Алекпера Алиева вывезти из Герма-
нии его детей и братьев, в то время 
там находившихся. Об этом мне рас-
сказывал сам Алекпер Алиев, быв-
ший завкафедрой иностранных язы-
ков в АГУ, когда я училась на первом 
курсе физфака. Но только лишь все 
дети Мехти оказались в Баку, как со-
ветские границы закрылись. 

Конечно, обо всех родственниках 
и потомках Ага Мехти Джафарова, 
оставивших памятный след в исто-
рии родного города, об их судьбах на 
страницах одной газетной полосы не 
расскажешь. Но мне очень хотелось 
рассказать об управляющем ткацкой 
фабрикой Г.З.Тагиева, - моем деде. 

Таира ДЖАФАРОВА,
писатель, переводчик, 

член СП Азербайджана  
и Финляндии, 

заслуженный деятель
 искусств Азербайджана

Новый виток  
партнерства   
Баку и Абу-Даби  

обменялись мнениями 
о состоянии  

двусторонних  
гуманитарных связей

В Абу-Даби состоялся третий 
раунд политических консуль-
таций между министерствами 
иностранных дел Азербайд-
жанской Республики и Объе-
диненных Арабских Эмиратов 
(ОАЭ), сообщили БР в управле-
нии пресс-службы МИД Азер-
байджана.

Политические консультации с азер-
байджанской стороны возглавил за-
меститель министра иностранных 
дел Ялчин Рафиев, а со стороны ОАЭ 
- заместитель министра иностран-
ных дел по политическим вопросам 
Лана Заки Нусейбе.

В ходе консультаций был прове-
ден широкий обмен мнениями о ны-
нешнем состоянии и перспективах 
дальнейшего развития двусторонних 
политических, экономических, энер-
гетических, гуманитарных связей.

Обсуждены возможности расши-
рения взаимодействия в многосто-
роннем формате, в частности в рам-
ках международных организаций, 

включая ООН, Организацию ислам-
ского сотрудничества и Движение 
неприсоединения. Высокую оцен-
ку получили взаимная координация 
и сотрудничество в рамках Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP).

Стороны также провели обмен 
мнениями по региональным и меж-
дународным вопросам, представля-
ющим взаимный интерес.

Стороне ОАЭ была представле-
на информация о текущей посткон-
фликтной ситуации в регионе, мирном 
процессе, строительно-восстанови-
тельных работах на освобожденных 
от оккупации территориях, а так-
же о разминировании и возвраще-
нии граждан Азербайджана на род-
ные земли.

В рамках визита Ялчин Рафиев 
также посетил исследовательский 
и консультационный центр TRENDS, 
где руководитель исследовательско-
го отдела Мохамед Салем аль-Сале-
ми предоставил ему подробную ин-
формацию о деятельности органи-
зации. Были рассмотрены вопросы 
развития сотрудничества между цен-
тром и исследовательскими учреж-
дениями Азербайджана.

Призыв  
к бдительности
Служба электронной  

безопасности  
Азербайджана  

предупредила граждан 
о мошенниках

От имени ООО «Азерпочт» при 
Министерстве цифрового раз-
вития и транспорта Азербайд-
жана осуществляется мошенни-
чество через приложения для 
обмена мгновенными сообще-
ниями, сообщает Служба элек-
тронной безопасности при ми-
нистерстве.

«На номера граждан отправляют-
ся сообщения, через которые их пе-
ренаправляют на поддельные ссылки 
якобы для получения товара в рам-
ках кампании. Для оплаты за «товар» 
с помощью кредитных карт гражда-
нам необходимо указывать данные 
своих банковских карт и другие пер-
сональные данные. Служба рекомен-
дует гражданам быть бдительными, 
при наличии такой информации от 
имени любой организации уточнять 
эту информацию у самой органи-
зации, не предоставлять по сомни-
тельным ссылкам данные банков-
ской карты и другие персональные 
данные», - отмечается в сообщении.

Истории минувших дней
Ага Мехти Джафаров - управляющий ткацкой фабрикой Тагиева 
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Ага Мехти Джафаров

Рубаба ханым  
с мужем Имраном Гасымовым

Гасым бек (в центре) вместе 
с друзьями-гимназистами  

на даче, возле общей  
с дачей Тагиева стены

Дорогому племяннику  
Сейд Мамеду Мовсумову

от Ага Мехти Джафарова

Заринтадж Тагиева

Али Искандер Джафаров

Фабрика Тагиева была одним из самых зна-
чимых предприятий юга Российской импе-
рии. Строительство ее обошлось более чем 
в 10 млн рублей
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Есть определенная категория 
людей, которые считают сво-

им долгом без оглядки по сторо-
нам делать свою работу, и делать 
ее на совесть. И основным кре-
до таких людей, как правило, яв-
ляется фраза: «Это мой долг, это 
дело чести». 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Именно так и не иначе прожил свою 
славную жизнь Али Сафаров, которого по 
праву можно назвать главным специали-
стом-технологом обогащения горных руд 
в Азербайджане. У него не было ни по-
четных званий, ни высоких должностей. 
Он просто выполнял свою каждоднев-
ную тяжелую работу, которая стала глав-
ным делом всей его жизни, делом чести. 

Собирая материал для статьи об 
этом интересном человеке, я побеседо-
вал с его коллегами из компании Daşkəsən 
Dəmir Filiz ЗАО AzerGold (современное 
название Азербайджанского горно-обо-
гатительного комбината). Все отмечали 
уникальные качества этого талантливо-
го человека. Разные люди, естественно, 
высказывались о нем по-разному, гово-
ря о разных чертах его характера. Но все 
сходились в одном: Али Сафаров был бес-
спорно талантливым, принципиальным, 
высоко дисциплинированным и, нако-
нец, душевным человеком. 

Самым близким человеком по жиз-
ни был его коллега, главный геолог ООО 
Расим Сулейманлы. Они были прежде 
всего родственными душами - во всем, 
что касалось производственного про-
цесса и подходов к жизни. Их объеди-
няла совместная работа, переросшая со 
временем в крепкую мужскую дружбу. 

«Первый раз я столкнулся с ним на 
общекомбинатском собрании с участи-
ем районного руководства, - вспомина-
ет Р.Сулейманлы. -Я успел проработать 
на комбинате почти год, но наши пути 
до этого не пересекались. Хотя, конечно 
же, я был наслышан о нем и знал о его 
непререкаемом и принципиальном ха-
рактере, высоком профессионализме 
и организаторских способностях. Это 
собрание стало началом дружбы дли-
ною в 40 с лишним лет». 

Мой собеседник на минуту заду-
мался, погрузившись в воспоминания. 
Было видно, что он тщательно перебирает 
в голове эти сорок лет, стараясь расска-
зать о самых значимых моментах жиз-
ни своего друга. Наш разговор длился 
более двух часов, и за это время посте-
пенно начал вырисовываться образ ода-
ренного инженера, человека, постоян-
но работающего над собой. И, словно 
предугадав мой вопрос о том, в чем же 
уникальность его друга, Расим муаллим 
произнес: «Али Сафаров был инжене-
ром-технологом от Бога. При всей за-

груженности, а на нем как-никак дер-
жалось все производство, он фактиче-
ски не выпускал из рук книг по технике. 
Можно с полной уверенностью сказать, 
и это каждый раз подтверждалось не 
только в ходе повседневной работы ком-
бината, но и на многочисленных встре-
чах с местными и международными экс-
пертами, Али муаллим был асом своего 
дела, ему в этом не было равных в стра-
не. Для него не существовало закрытых 
вопросов в горно- обогатительном деле». 

Тому немало примеров. В советское 
время оборудование на комбинате позво-
ляло обогащать лишь небольшую часть 
руды, что значительно снижало рента-
бельность производства. Зная все нов-
шества горного дела, Али муаллим до-
бился реконструкции комбината и об-
новления устаревшего оборудования 
на самые современные производствен-
ные линии того времени. Это позволи-
ло значительно повысить производи-
тельность труда и, соответственно, за-
работную плату работников комбината.

Али Сафаров проработал на дан-
ном предприятии с небольшими пе-
рерывами ни много ни мало, а ровно 
60 лет. Он был свидетелем и непосред-
ственным участником всех самых зна-
чимых событий в истории предприя-
тия. И всегда принимал близко к серд-
цу происходящее здесь. Он радовался 
успехам коллектива, болезненно пере-
живал неудачи и трагические момен-
ты в его истории. 

Комбинат долгое время переходил 
из рук в руки. В один из самых трудных 
периодов в истории комбината, когда 
производство фактически останови-
лось, Али муаллим благодаря своему 
незаурядному умению убеждать на ос-
нове неопровержимых фактов и управ-
ленческим способностям смог наладить 
добычу известняка. 

«В те годы известняк для нужд не-
которых отраслей народного хозяйства 
по непонятным причинам ввозился из 
одной среднеазиатской республики, - 
вспоминает Расим Сулейманлы, - по-
скольку местные известняковые поро-
ды «не отвечали» необходимым стандар-
там и качеству. Али муаллим вплотную 
занялся этим вопросом. Мы с ним по 
собственной инициативе собрали образ-
цы со всех залежей в регионе. Анализ 
этих образцов показал, что в местных 
породах процент извести на несколь-
ко пунктов выше, чем в завозимых из-

за рубежа. С этими выводами были не 
согласны руководители компаний-по-
требителей. Тогда Али муаллим пред-
ложил провести анализ проб в лабора-
ториях самих предприятий. Поставив 
вопрос ребром, он смог добиться того, 
чтобы эти компании перешли на мест-
ную продукцию. Этот случай буквально 
помог тогда выжить комбинату, а тру-
дящимся - получать зарплату». 

Хотелось бы также сказать пару слов 
о его работе в Дашкесанском райкоме 
партии. Будучи председателем партко-
миссии, он иногда присутствовал лично 
на проверках в других райкомах. В ре-

зультате проведенных им ряда прове-
рок были строго наказаны партийные 
руководители этих районов. 

«Али Сафаров был незаменимым 
человеком как с точки зрения фунда-
ментальных знаний, так и умения ис-
пользовать эти знания на практике, - 
рассказывает заместитель менеджера 
предприятия Шюкюр Шюкюров. - Он 
пользовался непререкаемым авторите-
том в коллективе. В нашем народе всегда 
с большим уважением относятся к акса-
калам. Но к мнению Али муаллима при-
слушивались не только потому, что он 
был по возрасту самым старшим в кол-
лективе, но и потому, что за любым его 
предложением, за каждой его идеей сто-
яли опыт, огромная эрудиция и прин-
ципиальное отношение - прежде все-
го к самому себе. Каждый в коллекти-
ве знал, что к нему можно обращаться 
по любым вопросам не только техни-
ческого характера, но и в области орга-
низации труда и менеджмента. С ним 
было и легко, и трудно. Легко потому, 
что он был высоким профессионалом 
своего дела. С другой стороны, несмо-
тря на всю его строгость, он был поис-
тине аксакалом, открытым и добрым че-
ловеком. А трудно было с ним спорить, 
потому что он всегда руководствовался 
точными научно обоснованными дан-
ными, собственным опытом и изыска-
ниями. Он пользовался большим авто-
ритетом не только в коллективе, но и да-
леко за его пределами. Скажу больше: 
его все искренне любили». 

В конце нашей встречи Расим Сулей-
манлы с горечью в голосе сказал: «Вне-
запная смерть моего друга прогремела 
как гром небесный средь бела дня. Хотя 
ему было 75 лет, он никогда не жаловал-
ся на здоровье, всегда был бодр и энер-
гичен. И тут это известие. Я иногда мыс-
ленно говорю с ним и сетую, почему он 
так рано покинул нас. Без него мы как 
бы осиротели. Порой мне кажется, что 
вот-вот откроется дверь - и он с прису-
щей ему вежливостью скажет: «Давай, 
друг, работать».

Дашкесан

Дело чести
Именно под таким девизом прожил свою славную жизнь Али Сафаров

Сафаров Али Мустафа оглу 
родился в городе Дашкесан 2 сен-
тября 1946 года в семье бежен-
цев из Западного Азербайджана, 
попавших под волну выдворения 
из Зангезура в 1948 году. Окончил 
8-летнюю школу, а затем без от-
рыва от производства - вечер-
нюю школу. В 15-летнем возрас-
те пошел работать на Азербайд-
жанский горно- обогатительный 
комбинат учеником, а затем - 
фрезеровщиком. Далее - учеба на 
химико-технологическом факуль-
тете Азербайджанского государ-
ственного института нефти 
и химии, заочное обучение в Мо-
сковском горном институте по 
специальности «инженер-обогати-
тель». После завершения вуза одно 
время проработал на Сумгайыт-
ском заводе органического синте-
за, но решил вернуться в родной 

Дашкесан, где всю оставшуюся 
жизнь посвятил Азербайджан-
скому горно-обогатительному 
комбинату.

Главной целью Республиканской 
конференции Ассоциации педи-

атров Азербайджана (АПА), состо-
явшейся в Лянкяране в рамках юби-
лейного проекта, приуроченного 
к 95-летию национальной педиа-
трии, стало обсуждение динамики 
развития подрастающего поколе-
ния, усовершенствование методов 
профилактики, ранней диагности-
ки и лечения, определение новых 
стратегий, направленных на раз-
витие отечественного здравоох-
ранения в регионах.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Мероприятие, в котором приняли 
участие порядка двухсот врачей и специ-
алистов из Лянкярана, Астары, Лерика, 
Масаллы, Джалилабада, Билясувара, Са-
льяна, Нефтечалы, Ширвана и Мингячеви-
ра, состоялось при поддержке Министер-
ства здравоохранения, Государственного 
агентства обязательного медицинского 
страхования, TƏBIB и Lasomed group.

По мнению экспертов, подобные ме-
роприятия становятся важной платфор-
мой для широкого обсуждения актуаль-
ных проблем, инновационных решений 
и новых подходов в области педиатрии, 
а также обмена опытом и знаниями вра-
чей региона, что в конечном итоге спо-
собствует развитию национального здра-
воохранения.

Об этом и многом другом наш кор-

респондент беседует с председателем Ас-
социации педиатров Азербайджана, ви-
це-президентом Евразийской федера-
ции детских врачей, доцентом Второй 
кафедры детских болезней Азербайд-
жанского медицинского университета, 
доктором философии по медицине Та-
раной Таги-заде.

- Ваши мероприятия в регионах 
страны носят просветительский ха-
рактер?

- В определенной степени, да. Мы 
активно работаем с врачами на пери-
ферии, стараемся освежить их данные 
современными методами диагностики 
и лечения. К примеру, на конференции 
в Южном регионе мы поднимали такие 
вопросы, как влияние экологии, окружа-
ющей среды на здоровье детей, острая 
кишечная инфекция у детей, дифферен-

циация степеней обезвоживания в пе-
диатрической практике, клинические 
формы проявления острого лейкоза, ди-
агностические ошибки, современный 
подход к диагностике и лечению пнев-
моний у детей, интерпретация ЭКГ в пе-
диатрической практике, атипичное тече-
ние респираторных заболеваний, тактика 
педиатра при лечении детей, входящих 
в группу риска по кардиологической па-
тологии, острые респираторные виру-
сы и окружающая среда и др.

- Давайте остановимся на респи-
раторных вирусах. Какова в настоя-
щее время эпидемиологическая си-
туация, учитывая и холодное время 
года, и рекомендации соответствую-
щих структур носить маски в обще-
ственных местах? Действительно ли 
все так серьезно?

- Более чем. Могу ответственно заявить, 
что сейчас циркулирует вирус А (H1N1) 
гриппа, то есть «свиной грипп», также 
есть и ковид (штамм омикрон), и очень 
много больных с пневмонией.

Самое главное в этой ситуации - не 
придерживаться тактики выжидания, 
как это было с коронавирусом, то есть 
не ждать три дня, а уже потом делать 
тест. Желательно с первого же дня, бук-
вально с первых проявлений болезни, 
сделать экспресс-тест, определить ви-
рус и сразу же начинать лечение: про-
тивовирусные препараты, введенные 
в первые дни болезни, значительно  
уменьшают риск тяжелых последствий.

- А какие могут быть последствия?
- Одним из осложнений являет-

ся пневмония. При ковиде - васкулит 
и тромбообразование. Если вовремя не 
обратить внимание и не принять соот-
ветствующих мер, это может привести 
к тяжелым осложнениям, и даже - ле-
тальному исходу.

- Доктор, какого возраста детиш-
ки в группе риска?

- Малыши от рождения до двух ме-
сяцев, и старше - до пяти лет. Риск тя-
желых осложнений в этих возрастных 
группах выше, чем в остальных.

- А ковид уже как бы привык к нам, 
к людям, не так ли? Стало легче его пе-
реносить?

- Ковидная инфекция, которая сей-
час уже проходит как обычный грипп, 
действительно стала переноситься на-
много легче, чем в самом начале, когда 
только появилась. Однако и это заболе-
вание может привести к тромбообразо-
ванию, и это нужно учитывать. Кроме 
того, эта инфекция может вызывать вос-
паление кровеносных сосудов, ишемию, 
некроз и поражение внутренних орга-
нов, и если лечить его просто как грипп 
- это неправильно. Обязательно нужно 
взять мазок и сделать тест буквально 
на первичном этапе для экспресс-ди-
агностики.

Тем, кто в свое время тяжело пере-
нес ковид, рекомендовано быть под кон-
тролем своего доктора, а иногда на осно-
вании анализов до полугода после выз-

доровления принимать разжижающие 
кровь препараты, потому что воспали-
тельный процесс может продолжаться 
внутриклеточно. Собственно, ковид этим 
и опасен, что может быть пролонгиро-
ван. И существенный след эта инфекция 
может оставить и в детском организме. 
У нас лечились и находятся под контро-
лем маленькие пациенты с транзитор-
ной ишемией мышцы сердца, ишемией 
мозга. Им требуется длительная реаби-
литация кардиолога и невролога. Кстати, 
один из докладов на конференции был 
посвящен обсуждению клинико-имму-
нологических проявлений и особенно-
стей течения мультисистемного воспа-
лительного синдрома у детей, перенес-
ших COVID-19.

То есть это мероприятие в Лянкяра-
не еще раз показывает, что внедрение 
инновационных подходов, обмен зна-
ниями и широкое сотрудничество жиз-
ненно важны для воспитания здорово-
го поколения. Эта инициатива создает 
прочную основу для будущего развития 
как в целом национального здравоох-
ранения, так и педиатрии в частности.

- Метапневмония. Это новая бо-
лезнь, новая инфекция? И угрожает 
ли она нам, учитывая, что соседние 

с нами страны уже фиксируют слу-
чаи инфицирования?

- Метапневмовирус человека (hMPV) 
также входит в число вирусов, вызыва-
ющих обычную простуду (инфекцию 
верхних дыхательных путей). Вирус этот 
не новый, он был выявлен в 2001 году 
и вызывает симптомы, сходные с про-
явлениями обычной простуды и грип-
па. Хотя заболевание, как правило, про-
текает в легкой форме, оно может при-
вести к серьезным осложнениям, таким 
как пневмония, особенно у младенцев, 
пожилых и людей с ослабленной иммун-
ной системой.

В конце декабря прошлого года, к при-
меру, тайваньское издание Money UDN 
сообщало, что уровень смертности, вы-
званной метапневмовирусом, достигает 
43%. В отличие от COVID-19, который 
научились выявлять быстро, тест-си-
стем для проверки на вирус метапнев-
монии человека довольно мало. Кроме 
того, не существует препаратов для ле-
чения заболевания, можно назначить 
только поддерживающую терапию.

Что касается нашей страны, то за-
регистрированных случаев нет, и сезон-
ные профилактические мероприятия 
проводятся в установленном режиме.

Накануне с территории Сумгай-
ытского технологического пар-
ка в Украину была отправлена 
вторая партия гуманитарной 
помощи, состоящей из электро-
оборудования.

Согласно Распоряжению Прези-
дента Азербайджана Ильхама Алиева 
от 5 февраля 2025 года, для организа-
ции указанной помощи были выде-
лены средства в размере одного мил-
лиона долларов в манатном эквива-
ленте, первая партия помощи была 
отправлена 7 февраля.

Заведующий отделом Министер-
ства энергетики Азербайджана Але-
скер Гасанов сообщил журналистам, 
что гуманитарный груз, отправлен-
ный двумя партиями в рамках выше-
упомянутого Распоряжения, включа-
ет более 52 тыс. метров электрических 
кабелей и проводов, а также 17 транс-
форматоров. По его словам, согласно 
поступившему от украинской сторо-
ны обращению, указанное оборудова-
ние предназначено для восстановле-
ния стабильного электроснабжения 
пострадавших от войны территорий.

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Украины в нашей стране Юрий 
Гусев заявил, что Азербайджан ока-

зывает большую поддержку в вос-
становлении города Ирпень, рекон-
струкции больницы и школы: «Бла-
годарим Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева, министерства энер-
гетики и иностранных дел за гумани-
тарную помощь, оказанную для вос-
становления нашей энергосистемы. 
Мы это очень высоко ценим и ни-
когда не забудем поддержку Азер-
байджана. Мы работаем над новым 
проектом вместе с нашими друзья-
ми и партнерами из Азербайджана. 
Ожидаем, что проект стартует в этом 
году. Это проект, связанный с созда-
нием художественной, спортивной 
школы и другой социальной инфра-
структуры для детей в Ирпене, горо-
де-побратиме Лачина. В прошлом году 
мэр Ирпеня посетил Азербайджан, 
и мы надеемся на более широкое ме-
жрегиональное сотрудничество с не-
которыми регионами Азербайджана. 
Да здравствует Украина, да здравству-
ет Азербайджан!»

Общая сумма помощи, предостав-
ленной Азербайджаном Украине в вос-
становительных и гуманитарных це-
лях в связи со сложившейся ситуаци-
ей, превысила $40 млн. 

Отдел информации

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Не придерживаться тактики выжидания 
Внедрение инновационных подходов жизненно важно для здоровья детей Тарана Таги-заде:

Просветительские мероприятия стали 
важной платформой для широкого обсуж-

дения актуальных проблем, инновацион-
ных решений и обмена опытом врачей  

регионов Азербайджана

Да не оскудеет рука дающего 
Азербайджан отправил в Украину  

очередную партию гуманитарной помощи

Япония ожидает активного уча-
стия Азербайджана в предстоя-
щей Всемирной выставке (Expo 
2025), которая пройдет в горо-
де Осака, сообщает внешнепо-
литическое ведомство Японии.

Данный вопрос обсуждался на 
встрече посла Азербайджана в То-
кио Гюрселя Исмаилзаде с государ-
ственным министром иностранных 
дел Хисаюки Фудзии.

Во время беседы стороны обсу-
дили международную обстановку, 
включая ситуацию в регионе Юж-
ного Кавказа, а также вопросы со-

трудничества на международных 
платформах.

Фудзии отметил растущий инте-
рес к сотрудничеству между двумя 
странами в сфере декарбонизации, 
а также выразил соболезнования се-
мьям погибших в авиакатастрофе 
авиакомпании AZAL, произошед-
шей 25 декабря 2024 года.

Г.Исмаилзаде, в свою очередь, от-
метил важность взаимных визитов 
между гражданами и экономических 
связей между двумя странами, а так-
же выразил готовность к дальней-
шему углублению отношений между 
Японией и Азербайджаном.

Осаке быть!
Азербайджан примет участие в Expo 2025 в Японии
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За день до жеребьевки «Боль-
шого шлема» по дзюдо в Баку 

несколько изменилось количе-
ство стран и участников турнира.

Ю.АББАСЗАДЕ

В соревновании на Националь-
ной арене гимнастики (14-16 фев-
раля) выступят 272 спортсмена из 
37 стран мира.

В мужском зачете на татами вы-
йдут 175 атлетов, а в женском - 97.

Самой многочисленной бу-
дет команда хозяев - на 
домашнем турни-
ре поборются 38 
азербайджан-
ских дзюдо-
истов. Вто-
р ы м  п о 
с о с т а в у 
у час тни-
ков будет 
Узбекистан 
(21), третьей - 
Япония (19).

Определилась 
и программа турнира «Боль-
шого шлема» по дзюдо. В первый день 
будут разыграны медали в пяти весо-
вых категориях: до 60 и 66 кг у муж-
чин, и до 48, 52 и 57 кг - у женщин.

Во второй день турнира опреде-
лятся чемпионы и призеры еще в че-
тырех категориях веса: до 73 и до 81 
кг у мужчин и до 63 и 70 - у женщин.

В заключительный день «Большо-
го шлема» состоятся схватки в пяти 
категориях веса: до 90, 100, +100 кг 
у мужчин и до 78 и +78 кг - у женщин.

Финальный блок будет начинать-
ся ежедневно в 17.00. А точное вре-
мя начала утренних сессий опреде-
лится после жеребьевки.

Тем временем произошли измене-
ния в составе сборной Азербайджа-

на. В соревно-
ваниях при-
мут участие 
33 дзюдоис-
та нашей ко-
манды. Хотя 

ожидалось, 
что на тата-

ми выйдут 38 
наших спортсме-
нов, пятеро из них 

не примут участия в сорев-
нованиях. Из состава команды были 
исключены Мурад Фатиев (90 кг), 
Эльмар Гасымов, Нихад Шихализа-
де (оба - по 100 кг), Айдан Велиева  
(52 кг) и Ачелья Топрак (57 кг). Сооб-
щается, что Эльмар Гасымов (100 кг) 
исключен из команды по совместно-
му решению его самого и тренерско-
го штаба. Знаменитый дзюдоист не 
примет участия в турнире, посколь-
ку не готов к соревнованиям. Му-
рад Фатиев (90 кг) не примет участия 
в «Большом шлеме» из-за травмы.

Накануне Федерация дзюдо США 
оценила предстоящее выступление 
своей команды на турнире «Боль-
шого шлема» в Баку, приведя ста-
тистику результатов американских  

дзюдоистов в Азербайджане.
«В эти выходные на «Большом 

шлеме» в Баку посмотрим исто-
рию дзюдо США в Азербайджане! 
Баку десятилетиями проводит ме-
роприятия Мирового тура, перехо-
дя от чемпионата мира к «Большому 
шлему». В Баку также прошел чем-
пионат мира-2018. 

Последняя медаль американцев, 
выигранная в Баку, пришлась на Кай-
лу Харрисон (78 кг) в 2015 году, ког-
да она завоевала «бронзу». Возле по-
диума финишировали Ник Дельпо-
поло (73 кг), ставший пятым в 2013 
году, и Марая Холгин (57 кг), которая 
также заняла пятое место в 2021-м.

С нетерпением ждем турнира, 
чтобы посмотреть, как команда США 
будет соревноваться в эти выходные», 
- подчеркивает USA Judo.

Предстоящий турнир будет но-
сить подготовительный характер пе-
ред главными стартами сезона. А для 
тренерского штаба это еще и возмож-
ность проверить в деле многих пер-
спективных атлетов.

«Большой шлем» в Баку прой-
дет в условиях высокой конкурен-
ции, учитывая уровень участников. 

C нового олимпийского цикла 
изменятся правила соревно-

ваний по мужской спортивной 
гимнастике.

Ю.ИБРАГИМОВ

Самым большим общим измене-
нием в Кодексе правил является то, 
что количество элементов сложно-
сти сократилось с 10 до 8 везде, кро-
ме опорного прыжка.

«Ключевыми факторами сокраще-
ния количества элементов с 10 до 8 ста-
ли три основных момента. Во-первых, 
это безопасность и долголетие гим-
настов. По мере того, как сложность 
упражнений из 10 элементов росла, 
появились свидетельства долгосроч-
ных травм, особенно в области плеч, 
- заявил президент Техкома по спор-
тивной гимнастике Международной 
федерации Эндрю Томбс. - Мы также 
хотели, чтобы больше гимнастов про-
должали участвовать в многоборье, 
и сокращение до восьми элементов 
будет этому способствовать. Наконец, 

мы хотели сделать больший акцент на 
техническом исполнении элементов, 
и это, в свою очередь, сделает сорев-
нования более интересными».

У гимнастов теперь будет 70 секунд 
на выполнение вольных упражнений 
вместо 75. Это меньше, чем раньше, 
но они могут выиграть время, потому 
что меньше навыков подсчета озна-
чает меньшее количество кувырков. 
Кроме того, последний проход дол-
жен содержать множественное сальто.

Тем временем команда Азербайд-
жана по спортивной гимнастике про-
должает подготовку к Кубку мира, ко-

торый пройдет 20-23 февраля в Кот-
бусе (Германия).

Турнир, где участники будут со-
ревноваться исключительно в отдель-
ных видах, а не в многоборье, откро-
ет сезон для спортивных гимнастов. 
В связи с этим определились снаря-
ды, на которых будут выступать наши 
спортсмены. Никита Симонов по тра-
диции сделает свой коронный вид - 
кольца. Иван Тихонов заявлен на коне 
и перекладине, Расул Ахмедзаде сде-
лает вольные упражнения и высту-
пит на коне, а Мурад Агарзаев испол-
нит вольные упражнения.

На сцене Азербайджанского 
театра юного зрителя про-

шел показ моноспектакля «Я, 
Фейербах» по пьесе Танкреда 
Дорста в постановке заслужен-
ного артиста, лауреата премий 
«Золотой дервиш» и «Зирвя» 
(«Вершина»), президентского 
стипендиата, призера и дипло-
манта множества международ-
ных фестивалей Шовги Гусей-
нова. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

«Персонаж и его судьба уже дав-
но созданы драматургом, но как этот 
образ будет жить во мне?» - спра-
шивает себя перед каждым спекта-
клем режиссер-постановщик и ис-
полнитель главной роли Шовги Гу-
сейнов. И этот вопрос становится 
ключевым в осмыслении характе-
ра и судьбы его персонажа. 

В постановке затронуты глубо-
ко личные философские размышле-
ния о смысле бытия. Шовги Гусей-
нов, впервые осознавший силу этой 
пьесы еще в 1998 году, адаптировал 
ее для сцены и единожды предста-
вил на международном театраль-
ном фестивале. После этого пьесу 
нигде не показывали. И вот, спустя 
годы, постановка нашла своего зри-
теля. В моноспектакле «Я, Фейербах» 
раскрывается трагическая истина: 
каждого ожидает забвение. Это на-
стоящий вызов для актера, достиг-
шего творческих вершин и внезап-
но осознавшего, что настало вре-
мя распрощаться с иллюзиями об 
очередном успехе. 

«Мои воспоминания - словно 
золотые в кошельке, подаренном 
дьяволом: откроешь его, а там су-
хие листья», - писал известный фи-
лософ Жан Поль Сартр. Герой пред-
ставленной истории сражается за 
свое место на сцене, а главный его 
враг - воспоминания о былой сла-
ве. В них нет ни тепла, ни жизни, 
они утратили свою силу - так же, 
как полученные в дар от дьявола 
золотые. Чем больше актер пыта-
ется вернуть былые ощущения, тем 
острее ощущает их утрату. 

«Какой-то режиссер, не имею-
щий ни малейшего представления 
о профессии, которого не знаете ни 

вы, ни я, провозглашает: он не ну-
ждается во мне! Вы только пред-
ставьте! И подобное происходило 
со мной, причем не один раз, а мно-
гократно!» - с горечью рассказыва-
ет герой зрителю. 

Спад уровня востребованности 
актера - болезненная и весьма акту-
альная тема для каждого творческого 
человека, оказавшегося в мире, где 
перемены неизбежны, а старое всег-
да вытесняется новым. В спектакле 
мастерски передан образ «малень-
кого человека», роль которого актер 
мастерски исполняет в каждом из 
своих моноспектаклей. На протя-

жении всей постановки персонаж 
пребывает в состоянии ожидания 
режиссера, который, однако, так и не 
появляется. Обращаясь к образу со-
здателя театральных постановок, 
главный герой выражает свое от-
ношение как к театру, которому он 
поклоняется, так и к режиссеру, ко-
торого он обожествляет: «Я ожидал 
вас целое тысячелетие! В результате 
вы стали чуть ли не богом! Я при-
ветствую вас! Я - крохотный чело-
век-мушка, но в то же время испол-
ненное жизни существо! Жаль, вы 
не могли увидеть, как прыгали те 
птицы, как они парили вокруг меня! 
Я завоевываю мою публику в этом 
ежевечернем поединке, причем без 
тех фокусов, которые нам обоим 
хорошо знакомы!» 

Актер, оживляя в спектакле об-
раз артиста, не просто воплощает 
чужую роль, но и становится ча-
стью творческого процесса, в ко-
тором его личность и внутренний 
мир сливаются с произведением. 
Это больше, чем просто исполне-
ние текста! Это возможность для 
актера раскрыть свой потенциал, 
продемонстрировать мастерство и, 
что немаловажно, выразить свои 

чувства и переживания как поло-
жительные, так и отрицательные. 
В контексте театра такая роль ста-
новится шансом высказаться, что 
важно не только для актера, но и для 
его коллег и зрителей.

Актер становится соавтором пье-
сы, через собственное восприятие 
и интерпретацию раскрывая про-
изведение, придавая ему новые от-
тенки. Ведь работа актера включа-
ет не только запоминание реплик 
и физическое исполнение движе-
ний, но и глубокое эмоциональ-
ное и интеллектуальное вовлече-
ние в образ.

Философия пьесы Танкреда Дорста 
достигает невероятных масштабов 
в исполнении Шовги Гусейнова. Он 
акцентирует внимание на вопросе 
утраты артистом своей значимости, 
демонстрируя, как личная трагедия 
перерастает в общечеловеческую 
проблему. Это спектакль о поис-
ках себя в мире, где удача и при-
знание так же эфемерны, как ис-
кусство само по себе. Спектакль «Я, 
Фейербах» - это «психологическая 
лаборатория», в которой актер на-
ходит не только способ выражения 
своих внутренних переживаний, но 
и пространство для борьбы с тем, 
что лежит в основе человеческого 
существования - со страхами, сомне-
ниями, ощущением утраты и поис-
ком смысла. Это исследование чело-
века, который вынужден быть кем-
то другим, чтобы остаться собой.  
«Я, Фейербах» можно рассматри-
вать как произведение, исследую-
щее тонкую грань между искусством 
и реальностью. 

Отличительной чертой работы 
Шовги Гусейнова является умение 
выстраивать динамику внутренней 
борьбы персонажа через взаимодей-
ствие с публикой. Актер словно опи-
рается на каждого зрителя, предла-
гая ему стать свидетелем, а значит, 
и участником его трагедии. Это не 
просто театральное действо, а спо-
соб глубинного самопознания, где 
каждый момент на сцене обнажа-
ет процесс внутренней трансфор-
мации героя. Его персонификация 
утраты, болевого осознания соб-
ственной беспомощности перед ли-
цом перемен становится зеркалом 
для зрителя, в котором он может 
увидеть не только героя, но и себя.

Монопектакль «Я, Фейербах» - 
это дань уважения великим акте-
рам, чьи жизни, несмотря на слож-
ности и испытания, были наполнены 
счастьем и здравым разумом. Их дух 
не был сломлен. Эти мастера сцены, 
несмотря на сложности и противо-
речия, с которыми они сталкивались 
на протяжении своего творческо-
го пути, сумели сохранить ясность 
разума и глубину внутренней сво-
боды. В их судьбах отражается не 
только искусство игры, но и стой-
кость человеческого характера. Не-
смотря на превратности жизни, ак-
тер остается верным себе и своему 
призванию. Спектакль олицетво-
ряет эту непреклонную силу духа, 
когда исполнитель не просто пере-
живает чужие судьбы, но находит 
в этом свой собственный путь, свое 
подлинное существование.

Философия пьесы Тан-
креда Дорста достига-

ет невероятных мас-
штабов в исполнении 
Шовги Гусейнова. Он 

акцентирует внима-
ние на вопросе утраты 
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значимости

Моноспектакль «Я, Фейербах» на сцене Театра юного зрителя

Перст судьбы  
артиста      

«Большой шлем» на старте 
В Мировом туре в Баку примут участие 33 дзюдоиста нашей команды

Правила меняются
В спортивной гимнастике сократили элементы сложности

Произошли  
изменения в составе  

сборной Азербайджана.  
В соревнованиях примут уча-
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ожидалось, что на татами 
выйдут 38 наших  
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